
ками, не пережило зиму, сгнило 

на корню. Призвали футбольных 

агрономов из «Зенита», но и они 

не волшебники. «Инженерные си-

стемы полностью не работают и 

не сданы. Траве плохо», – изрек 

гендиректор «Зенита» Максим 

Митрофанов. Говорят, все дело 

в крыше, которая наотрез отка-

зывается открываться, а без при-

тока свежего воздуха и трава не 

растет, и футболисты задыхаются 

к 20-й минуте. А еще по проекту 

толщину «пирога» (поч венного 

основания) газона заложили в 

40 см вместо оптимальных 45. 

Сэкономили... 

Когда «Зенит» все же застави-

ли (перед Кубком конфедераций 

ФИФА требует провести тестовые 

мероприятия) играть на новой 

арене, зрелище вышло не для сла-

бонервных. Газон покрасили зеле-

ной краской, прошили пластиком, 

но «маленькие хитрости» не по-

могли: после каждого подката тра-

ва вылетала кусками. И что же мы 

услышали? «Есть отставание по 

приведению в порядок газона, но 

просто мы северная страна», – глу-

бокомысленно заявил вице-пре-

мьер Виталий Мутко. Про то, что 

есть страны куда севернее нашей 

с прекрасными аренами, вице-

премьер говорить не стал. «Нам 

не удалось «пробудить» газон, он 

банально спит, зима! Но мы про-

будим!» – вторил ответственный 

за арену вице-губернатор Санкт-

Петербурга Игорь Албин.

Пробудить не получается: 

6 мая на игре с «Тереком» поле 

окончательно превратилось в не-

удобья. «В Украине нет ни одного 

такого поля, даже у аутсайдеров. 

За 13 лет я такого не видел!» – 

кипятился наставник «Зенита» 

Мирча Луческу. И это еще мягко 

сказано! «Болотный долгострой», 

«памятник ворью» – это звучит в 

Сети со всех сторон, да что толку 

сотрясать воздух... 

...В августе 2007-го тогдашний 

губернатор Валентина Матвиенко 

уверяла, что «Зенит» обоснуется 

на арене в марте 2009-го. Потом 

окончание стройки запланиро-

вали на ноябрь 2010-го, потом – 

на ноябрь 2012-го. Когда и этот 

срок подошел, объявили «час 

икс» – 20 октября 2015-го. Дальше 

переносили помесячно, несколь-

ко раз «официально» открывали, 

с помпой подписывали приемки 

и допсоглашения... А параллель-

но росла сметная стоимость: 

2007 год – 6,7 млрд рублей, 2008-й – 

23,7 млрд, 2012-й  – 43,8 млрд. Что 

называется, следите за руками. 

На сегодня потрачено уже 48 млрд, 

и это далеко не предел. 

Сказ о том, как в Питере ста-

дион строили, еще ждет своего 

писателя. В городе менялись гу-

бернаторы и ответственные за 

«стройку века» лица, с объекта 

таинственным образом исчезали 

подрядчики. В прошлом году пре-

зидент Владимир Путин дипло-

матично назвал эпопею «очень 

печальной историей». Одно за 

другим возникают уголовные 

дела (вот и 5 мая возбуждено дело 

против вице-губернатора и кура-

тора стройки в 2013–2015 годах 

Марата Оганесяна, об-

виняемого в растрате 

50 млн рублей). 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Фекла ТОЛСТАЯ: 
Пропаганда убивает 

журналистику

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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В Китае созданы 
огромные 
мощности  
в цементной 
промышленности: 
за 2010–2012 годы 
производство 
цемента в Китае 
превысило 
весь объем 
производства 
цемента в США 
в ХХ веке

•В ФОКУСЕ•

Вчера в Санкт-Петербурге 

состоялось заседание комис-

сии FIFA, где рассматривался 

вопрос о качестве поля на 

новенькой питерской арене. 

Состояние газона вызывает 

беспокойство у междуна-

родных чиновников. Говоря 

попросту, стадион, строитель-

ство которого растянулось на 

десятилетие и многократно 

превысило все мыслимые и 

немыслимые сметы, пред-

стал публике, футболистам и 

специалистам абсолютно не 

готовым, хотя торжественное 

разрезание ленточки состо-

ялось в начале апреля. Куда 

ни глянь – сплошь недоделки, 

упущения, махинации. Бар-

дак. Новый питерский стадион 

уже стал символом коррупции 

и вопиющей некомпетентно-

сти чиновников.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

«З
енит» оставшиеся мат-

чи чемпионата России 

мечтает провести «не 

на этом огороде, а на 

старом добром «Пет-

ровском». Между тем уже через 

месяц на новой питерской арене 

должны сыграть Криштиану Ро-

налдо, Мануэль Нойер и другие 

мировые звезды. Но...

О проблемах с газоном специа-

листы заговорили еще в прошлом 

году, но чиновники отмахива-

лись: до травы ли, если не гото-

вы стены и крыша. А когда дело 

все-таки дошло до травы, выясни-

лось: поле, засеянное подрядчи-

Долго строили – и вот получился огород
Самый дорогостоящий стадион России – «Крестовский» – до сих пор не готов 
к Кубку конфедераций

с. 3

с. 6 с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

14–15 мая состоится офи-

циальный визит Владимира 

Путина в Китай. В ходе его 

президент России примет уча-

стие в саммите, посвященном 

реализации проекта «Великий 

шелковый путь», инициатором 

которого выступил глава КНР 

Си Цзиньпин. Накануне кор-

респондент «Труда» в составе 

группы российских журна-

листов встретился в Пекине 

с Чрезвычайным и Полномоч-

ным послом РФ в КНР Андре-

ем ДЕНИСОВЫМ. Предлагаем 

читателям изложение беседы 

с российским послом о Китае.

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Все 5 тысяч лет китайской исто-

рии – это история перемен, дру-

гих эпох в Китае не бывает. Вот 

и сейчас наступает эпоха весьма 

конкретных перемен. Нынеш-

ней осенью состоится XIX съезд 

Компартии Китая, на котором 

очень существенная часть руко-

водителей должны по возрасту – 

здесь это строго выдерживается – 

вый ти из состава руководящих 

органов, прежде всего – партии. 

Политбюро, состоящее из 25 чело-

век, обновится на 12 человек, а из 

Постоянного комитета Политбю-

ро (это и есть высшее китайское 

руководство) уйдут пять человек 

из семи. Останутся двое: предсе-

датель КНР Си Цзиньпин, которо-

му 15 июня исполнится 64 года, 

и премьер Госсовета Ли Кэцян, 

который на год моложе. Останет-

ся ли он премьером – тоже вопрос. 

Говорят, что останется.

Впрочем, дело не только в пер-

сональных изменениях, хотя они 

в Китае играют определяющую 

роль. Дело в определении даль-

нейшего курса страны. Потому 

что, как говорят наши экономи-

сты, «инвестиционная модель 

развития», которая вывела Китай 

к нынешнему экономическому 

могуществу, себя исчерпала. Это 

всем очевидно. Больше не работа-

ет главное китайское преимуще-

ство – использование дешевой и 

относительно квалифицирован-

ной рабочей силы. И потому Ки-

тай, несмотря на очень высокие 

по нашим понятиям темпы роста, 

находится в очень непростом по-

ложении.

Например, китайские мощ-

ности сталелитейной промыш-

ленности способны произвести 

минимум 800 млн тонн стали 

в год, а потребности страны при 

нынешнем масштабе капиталь-

ного строительства – 400 млн 

тонн. Куда девать остальное?

Созданы огромные мощности 

в цементной промышленности: 

за 2010–2012 годы производство 

цемента в Китае превысило весь 

объем производства цемента 

в США в ХХ веке. В китайское 

строительство стянуто 25% эко-

номики, в стране уже надут «пу-

зырь недвижимости», 

а спрос на нее снижа-

ется. 

Китай накануне больших перемен

Бесплатная 
медицина: 
болей за так, 
лечись за деньги

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Вопрос «Жизнь или кошелек?» стоит ребром. 

Та самая платная медицина, которой наших 

граждан в не таком уж далеком прошлом пу-

гали советские газеты, описывавшие ужасы 

капиталистического мира, сегодня неумо-

лимой поступью пришла к нам. Тенденция 

очевидна. В 2000-м, по данным Росстата, 

объем платных медицинских услуг населе-

нию составил 27,5 млрд рублей, а в прошлом 

году – уже 547,5 млрд. Итак, 20-кратный 

рост! Даже с поправкой на инфляцию (пос-

ле 2000-го потребительские цены выросли 

почти в пять раз) невооруженным глазом 

видно стремительное наступление платной 

медицины на бесплатную.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Наши исследования показывают, что в бли-
жайшие годы надо ожидать устойчивого роста 
рынка частной медицины. В среднем на 5,9% 
ежегодно, – говорит «Труду» директор междуна-
родной аудиторско-консалтинговой компании 
KPMG Виктория Самсонова. – Сегодня в России 
государственных и частных лечебно-профилак-
тических учреждений (ЛПУ) примерно поровну: 
государственных – 22 476, частных – 23 173, 

иных – 434. На платный сектор в здравоохра-
нении пришлось в прошлом году почти 400 млн 
медицинских приемов...

Говоря о приемах пациентов, моя собеседни-
ца имеет в виду не только частные медицинские 
центры, но и государственные ЛПУ, оказываю-
щие платные услуги. Почему же так много граж-
дан, не являясь представителями привыкшего 
к комфорту среднего класса, идут на немалые 
расходы (к примеру, в Москве средний чек 
первичного приема – 3200 рублей, в Питере – 
2200), когда в большинстве случаев аналогич-
ные услуги вроде бы можно получить бесплатно 
в сфере государственного здравоохранения?

Вот какие ответы были получены в ходе соц-
опросов: «Невозможно быстро записаться на 
прием к специалисту», «Некомпетентность мед-
персонала, врачей», «Таких услуг в нашей по-
ликлинике нет», «Ряд положенных по ОМС услуг 
стараются оказать платно», «Равнодушие меди-
ков, неэффективность, халатность». По данным 
страховых компаний, при лечении в каждом 
10-м случае допускаются ошибки. Независимые 
эксперты говорят о десятках тысяч врачебных 
ошибок. Зачастую с самого начала не могут по-
ставить правильный диагноз. Патологоанатомы 
бьют в набат: после вскрытия выясняется, что 
10–15% прижизненных диагнозов не соответ-
ствовали заболеванию!

Правда, такие случаи возможны и в платных 
клиниках (в последнее время количество жалоб 
и там увеличилось), но все же обеспеченные 
граждане больше доверяют частным мед-
центрам или же высококвалифицированным 
врачам в лучших государственных 
клиниках, где они нередко лечатся 
на платной основе.

МАРИЯ ПОПОВА

ИСТОРИК ИСКУССТВА
– Глобально мы все одиноки – 
одни приходим в этот мир, одни 
уходим. Но я счастливый чело-
век, потому что у меня есть свой 
круг друзей и семья: муж, дети, 
живы родители – одинокой ме-
ня не назовешь.

АЛЕКСАНДР ВАСИЛЬЕВ

ФОТОГРАФ
– Меня, конечно, это чувство 
иногда посещает, но я стараюсь 
прожить его с пользой: смот-
рю кино, читаю книги, хожу 
на выставки, гуляю по городу, 
завожу новые знакомства – 
с фотоаппаратом в руках это 
несложно.

ЭЛЬМИРА ХАЗИАХМЕТОВА

ПРОДАВЕЦ
– Ой, у меня ребенок, муж, так 
что, можно сказать, это мое 
средство от одиночества – ра-
ботать, жить, растить ребенка!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Где бы взять таблетку 
от одиночества...
Психологи говорят, что чувство одиноче-

ства временами переживают все: и дети, 

и взрослые, и пожилые люди. Мы решили 

спросить прохожих об их способах спасе-

ния от этой напасти. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Медицинская помощь все чаще поворачивается 

спиной к людям.

курсы 
валют

$57,1161 (–0,9663)

€62,1595 (–1,1039)

48 
млрд 
рублей
потрачено 
на сегодня 
на строительство 
новой арены 
в Санкт-
Петербурге, 
но и это, похоже, 
не предел. 
Первоначальная 
цифра в смете 
составляла 
6,7 млрд...

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ. ГАЗЕТЫ И ЖУРНА ЛЫ»ПО КАТАЛОГУ МАП «КАТАЛОГ РОССИЙСКОЙ ПРЕССЫ»

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Внимание!
Продолжается подписка на первое полугодие 2017 года.

С 11 по 21 мая проводится акция «Всероссийская декада подписки» 
на второе полугодие 2017 года во всех почтовых отделениях России
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ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ2 8

Плодитесь и размножайтесь
Чем обернется 
введение 
налога на 
малодетность

Сколько 
стоит 
вернуть 
штраф за 
обочину
Как призвать 
чиновников 
к ответу?

ПЕРЕВОДЫ 11

«Могила Ленина – 
колыбель 
свободы всего 
человечества!»
Кое-что о лозунгах
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Еврокомиссия увеличила
прогноз роста ВВП России в текущем году 

с 0,8 до 1,2% 

Во Львове депутат облсовета Жирный потребовал 
снести Монумент славы павшим в годы Великой Отечественной советским воинам и 

установить на его месте памятник участникам АТО в Донбассе

Владимир Владимирович 
Путин, не слушайте никого, 
сделайте заработную 
плату для рабочего класса 
достойной, и дети пойдут как 
грибы после дождя!!!

(из народных комментариев в Сети)

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина МАТВИЕНКО
глава Совета 

Федерации

–  Н и к а ког о  р а з г у л а 

ювенальной юстиции в 

нашей стране не было, 

нет и – заявляю со всей 

ответственностью – не 

будет. Крепкая, дружная семья, в которой 

родители и дети не разобщены, а любят 

друг друга, доверяют друг другу, – одна из 

основополагающих ценностей российской 

культуры.

Сергей АКСЕНОВ
глава Республики 

Крым

– У нас шутят, когда ино-

странцы приезжают, что 

Ялту с точки зрения стро-

ительных всех моментов 

может спасти только 

12-балльное землетрясение. Прогноз при-

мерно такой после того, чего там настроили.

Роман ВИЛЬФАНД
директор 

Гидрометцентра

– Всегда очень приятно 

радоваться за других. 

Давайте порадуемся за 

жителей Новосибирска, 

Омска, Томска, Кеме-

ровской области, Алтайского края: там 

температура завтра-послезавтра будет 

в диапазоне 25–28 градусов. А в Москве 

плюс 18 можно ждать только к середине 

следующей недели.

Мария ЗАХАРОВА
официальный 

представитель МИД РФ

– Ровно столько фотогра-

фов, сколько со стороны 

Вашингтона было позво-

лено, столько их и при-

сутствовало (на встрече 

Трампа с министром Лавровым. – «Труд»). 

Думаю, в этой ситуации все понимают, что 

это настоящая истерика в американских 

СМИ. Можно уже говорить об интеллек-

туальной агонии.

Владимир ЛЕНИН
председатель 

Совнаркома

(из речи на VII 

Всероссийской 

конференции 

РСДРП(б), 12 мая 1917 

года)

– Мы хотим братского союза всех народов. 

Если будет Украинская республика и Рос-

сийская республика, между ними будет 

больше связи, больше доверия. Если укра-

инцы увидят, что у нас республика Советов, 

они не отделятся, а если у нас будет респу-

блика Милюкова, они отделятся.

Молодой да ранний

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

В администрацию президента 

РФ поступил на рассмотрение 

законопроект о введении в Рос-

сии налога на бездетность и 

малодетность. Двумя неделями 

раньше с аналогичной инициа-

тивой, но «рангом поменьше» – 

о принятии московского закона 

о налоге за бездетность высту-

пил зампред Московской город-

ской думы, последний министр 

культуры СССР Николай Губенко.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В 
законопроекте, официально 

поименованном «О статусе 

многодетных семей», который 

нынче рассматривается в АП, 

сказано, что эта мера «позво-

лит к 2030 году решить проблемы 

в демографии». Зампред Мосгорду-

мы обещает «сохранение, сбереже-

ние и умножение нации».

О размере нового налога пока не 

сказано (в СССР он составлял 6% 

от зарплаты). Но в федеральном 

законопроекте предлагается из 

полученных доходов ежемесяч-

но платить трех-четырехдетным 

семьям по 25 тысяч рублей, пяти-

семидетным – по 45 тысяч. И по 

100 тысяч рублей – при наличии 

восьми и более детей. То есть от 8 до 

12,5 тысячи рублей на малыша, при 

официальном прожиточном ми-

нимуме для детей в 9677 рублей. 

При этом все знают: нормально 

прожить на этот «минимум» невоз-

можно. Статистики утверждают: 

даже для того, чтобы считаться в 

России не нищим, а просто бед-

ным, нужно иметь ежемесячный 

доход на человека более трех «ми-

нимумов».

Но теперь населению страны 

со среднемесячным заработком 

34 тысячи рублей (фактически 

те самые три «минимума») будет 

предложен принудительный вы-

бор: плодить нищету (не меньше 

трех детей на семью!) или платить 

государству новый налог (половым 

инвалидам – скидка).

Тем самым россияне будут рас-

плачиваться за невыполненные 

властями обещания покончить 

с «демографическим кризисом». 

Еще пять лет назад, в конце 2011-го, 

премьер-министр и кандидат в 

президенты Владимир Путин за-

Плодитесь и размножайтесь
Чем обернется введение налога на малодетность

В воскресенье во Франции будет 

новый президент, самый молодой 

в истории Франции. Инаугурация 

39-летнего Эммануэля Макрона, быв-

шего замруководителя аппарата пре-

зидента Олланда, а потом и министра 

экономики, состоится 14 мая. До 23 

апреля его как кандидата охраняли 10 

полицейских в штатском. С избранием 

их число удвоилось, а личная резиден-

ция – загородный дом жены под Па-

де-Кале – уже взята под постоянную 

охрану. Вот и телефон ему сменили на 

самый защищенный. Теперь он может 

болтать с коллегами по ЕС, не опаса-

ясь «русских хакеров»... 

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Кстати, после вполне ожидаемых сообще-

ний в прессе о взломе почты кандидата 

накануне голосования и «русском следе» 

журнал Forbes иронизировал по пово-

ду доказательств: «Похоже на Россию, 

пахнет Россией, так что вероятно, что 

это Россия...»

Впрочем, вся предвыборная суета 

оседает, как пыль после взрыва. Уже с 

понедельника избранный президент 

Франции вступил в борьбу за парламент, 

объявив о преобразовании своего дви-

жения «На марше!», которое он основал 

в декабре 2016 года. Цель понятна: полу-

чить на волне личного успеха абсолют-

ное большинство на парламентских вы-

борах в июне. А без полноценной партии 

это непросто. Расчет Макрона на перема-

нивание перспективных политкадров из 

леволиберальных кругов окончательно 

добьет Социалистическую партию Фран-

ции, да и ряды республиканцев подточит. 

Молодые функционеры спешно кладут 

партбилеты и переписываются в пропре-

зидентское движение, надеясь занять 

место повыше в новой структуре. Кстати, 

вам это ничего не напоминает?

По плану Макрона, на выборы по-

ловина кандидатов будут набраны «из 

представителей гражданского общества» 

(ранее не избиравшихся) и половину со-

ставят женщины. Бросившие свои партии 

депутаты – социалисты или правые, кото-

рые примкнут к президентскому резерву 

назначения, пойдут по спискам движения 

«На марше!». Такую попытку предпринял 

и недавний премьер-министр социалист 

Мануэль Вальс, как только перед ним за-

хлопнулась дверь. Соратники говорят, 

что Макрон не может простить бывшему 

шефу, что тот в ходе заседания обозвал 

его сгоряча «Микробом»...

Победу Макрона подают в западном 

медиапространстве как провал Москвы, 

делавшей ставку на Фийона и Ле Пен. 

«Россия разочарована исходом прези-

дентских выборов во Франции. Теперь 

Путину придется настроиться на не-

простые отношения с французским ли-

дером», – пишет Frankfurter Allgemeine 

Zeitung. Хотя чего уж там... Чем Трамп 

труднее Обамы, а Макрон хуже Олланда?

Во всяком случае Макрон не так заци-

клен, как Олланд, и в дальнейшем сможет 

проявить самостоятельность в отноше-

нии России. На предвыборных дебатах 

он говорил о необходимости вести само-

стоятельный диалог с Москвой и уточнял: 

«У нас с США долгая история – мы вместе 

строили мир на планете. Сегодня я хочу 

предложить больше независимости. Не 

сближаясь с господином Путиным, соче-

тать независимость с ответственностью, 

с настоящей европейской политикой». 

Ну хоть так.

Молодой президент амбициозен. Счи-

тать его неопытным мальчиком глупо 

– он сильный экономист-управленец с 

опытом работы в банковском секторе и 

глубоким знанием закулисных механиз-

мов французской политической системы. 

В нем много чего намешано: идеализма 

и прагматичности, болтливости и реши-

тельности, романтичности и цинизма. 

Не забудем, что он был и выпускником 

2012 года института «Молодых лидеров» 

Франко-американского фонда, после 

чего началось его стремительное вос-

хождение в политике.

Определяя себя «современным социа-

листом», Макрон остается убежденным 

глобалистом, рыночником, европеистом 

и атлантистом. Католик. Противник при-

знания Палестины. Сторонник жесткой 

борьбы с терроризмом и при этом – по-

литики поощрения трудовой иммигра-

ции. Намерен увеличить расходы на 

спецслужбы, армию и полицию...

Он так обрисовал свои замыслы: «Я не 

претендую на то, чтобы быть нормаль-

ным президентом. Хочу стать президен-

том, который действительно управляет, 

а не является объектом шуток, быстро 

принимает решения, реализует в при-

оритетном порядке президентские про-

екты и формирует эффективное прави-

тельство. Мне хочется перевернуть две 

страницы – последних пяти лет и другую 

– последних 20 лет».

У него мало опыта, но он целеустрем-

лен и быстро учится. Эммануэль всегда 

был хорошим учеником – и в престиж-

ном колледже Генриха IV в Париже, и в 

Институте политнаук в Страсбурге, и на 

философском в Нанте, и в кузнице высших 

кадров – ЭНА. Да и раньше в частной шко-

ле он учился отменно – так, что любимая 

учительница французской литературы 

через 20 лет после выпуска развелась и вы-

шла за него замуж! Неравный брак тоже 

стал визиткой Макрона и одной из причин 

его популярности у французов. Мезальянс 

64-летней дамы с 39-летним красавцем 

для них привлекательнее, чем поездки 

Олланда к любовницам на мотоцикле.

P.S. Париж соскучился по реальной первой 
даме республики, которая будет блюсти 
престиж страны 24 часа в сутки. Бриджит 
Тронье, известная как Биби, родилась в го-
родке Амьен на севере в буржуазной семье. 
В 20 лет впервые вышла замуж за банкира 
Андре-Луи Озьера, в браке с которым роди-
ла троих детей. Работала преподавателем 
латыни и литературы в частной иезуитской 
школе. Когда же об отношениях 39-летней 
учительницы с 15-летним учеником пошли 
слухи, родители Эммануэля отправили его в 
престижный лицей в Париж.
Не помогло: теперь она – жена президента. Т

Анатолий ВИШНЕВСКИЙ
директор института демографии ВШЭ

– Как вы себе это представляете на практике? Человек не хотел иметь детей, его напугали 
введением налога, и он бросился рожать. Простите, это чистой воды идиотизм. Ни научного, 
ни здравого смысла в этой идее нет. Бедные у нас тоже активно рожают. Низкие доходы не 
являются препятствием для этого.

Владимир МУКОМЕЛЬ
завсектором изучения миграционных и интеграционных процессов 

Института социологии РАН

– Очевидно, что государство не должно совать свой нос в частную жизнь. К тому же такой 
налог значительно усугубит напряженность в межнациональном вопросе. Русский мужик с 
одним ребенком не будет понимать, почему он должен платить за человека с Кавказа с пя-
тью детьми. Это очень опасно, и на такой шаг ни в коем случае нельзя идти.

ГОЛОС

Бронзовый 
Солдат 
не забыт

ЭХО

Памятник – Бронзовый Солдат в Тал-
лине известен даже тем, кто ни разу 
не был в эстонской столице. Слишком 
долго будоражила информационное 
пространство драматичная эпопея 
с его переносом. Но и сегодня, когда 
мемориал Воину-освободителю обо-
сновался на Военном кладбище Тал-
лина, Бронзового Солдата не забы-
вают. Он продолжает утопать в цветах 
после прошедшего Дня Победы. 

Люди, в возрасте и молодые, при-
ходят и приносят цветы, рассказал 
член правления организации «Ночной 
дозор», один из организаторов акции 
«Бессмертный полк» в эстонской сто-
лице Сергей Чаулин. «Бронзовый Сол-
дат утопает в цветах. Вообще на клад-
бище у каждого памятника цветы, 
из гвоздик даже выложена красная 
звезда», – приводит его слова ТАСС.

Чаулин отметил, что в Эстонии «все 
переворачивают с ног на голову». 
«В СМИ говорят, что мы – оккупанты. 
Но молодые люди приходят и чтят 
память своих предков», – добавил 
активист. Цветы у памятника Воину-
освободителю, а также стенд «Бес-
смертного полка» на Военном клад-
бище останутся до конца недели. 

В мероприятиях, приуроченных ко 
Дню Победы в Таллине, в этом году 
приняли участие свыше 20 тысяч че-
ловек, а 1,5 тысячи человек прошли 
в рядах «Бессмертного полка». 

Между тем за ночь после 9 мая 
коммунальщики Одессы по распо-
ряжению мэрии вывезли все цветы 
с Аллеи Славы в парке имени Шев-
ченко, которые одесситы принесли, 
чтобы почтить подвиг героев Великой 
Отечественной.  Т

ОЛЬГА НИКОЛАЕВА

являл на съезде партии «Единая 

Россия»: «Мы заставили отступить 

демографический кризис, который 

грозил самому существованию 

России. Только вдумайтесь: еще 

совсем недавно страна теряла по 

миллиону граждан в год…»

И это правда: в 2013-м у нас 

появился естественный прирост 

населения – 23 тысячи человек, 

в 2014-м – 34 тысячи, в 2015-м – 

32 тысячи. Но затем рождаемость 

пошла вниз: с 13,4 человека на 

100тысяч населения до 12,0. 

А смертность поползла вверх: с 

12,8 человека на 100 тысяч – до 

13,0. Уже в нынешнем году из трех-

летнего естественного прироста 

в 89 тысяч человек вернувшаяся 

естественная убыль населения 

«съела» 78 тысяч, и процесс про-

должается. По оценке экспертов 

ООН, в 2030 году население России 

сократится почти на 8 млн.

Причина лежит на поверхности: 

более трех лет подряд россияне 

беднеют, численность населения 

с доходами ниже прожиточного 

минимума уже выросла с 17,9 млн 

до 20,3 млн человек, а удельный 

вес бедняков и нищих в населении 

страны поднялся с 12,7 до 13,9%. 

Кто же захочет плодиться в таких 

условиях?

Теперь не желающих предлага-

ется штрафовать – по армейскому 

принципу: «Не можешь – научим, 

не хочешь – заставим!». Вероятно, 

именно с таким прицелом автор 

федерального законопроекта о 

«бездетном налоге» директор Ин-

ститута демографии, миграции 

и регионального развития Юрий 

Крупнов предложил сделать от-

ветственными за прохождение 

закона не только Минэкономраз-

вития России, но и Минобороны – 

«поскольку в перспективе закон 

призван содействовать решению 

проблемы трудовых ресурсов и 

обеспечению обороноспособно-

сти страны».

В общем, налево равняйсь, а за-

тем строем и с песней!

Учтем, что это не единственная 

придумка наших нынешних влас-

тей и их подпевал, предлагающих 

новые способы пополнения россий-

ского бюджета за счет населения. 

На прошлой неделе председатель 

комитета Совета Федерации по 

социальной политике Валерий 

Рязанский сообщил, что намерен 

инициировать принятие феде-

рального закона, запрещающего 

выезд за границу россиянам, ра-

ботающим на себя и не платящим 

подоходный налог государству. 

«Возможно, будет определено, – 

говорит сенатор, – что если люди, 

получая доход, не легализуют свои 

взаимоотношения с государством, 

то выехать за границу они не смо-

гут. Таким образом государство бу-

дет напоминать гражданам, что за 

ними накопились невыполненные 

социальные обязательства»…

То есть член верхней палаты 

парламента совершенно всерьез 

и официально предлагает сделать 

Россию тюрьмой – пока для «пред-

полагаемых должников по нало-

гам», а там видно будет…

Но фактически тюремные ре-

шетки на российских границах 

уже установлены. По данным 

Федеральной службы судебных 

приставов (ФССП), в прошлом, 

2016 году в список граждан, име-

ющих «временный запрет на выезд 

за рубеж», попали около 1,5 млн че-

ловек, никакими судами не осуж-

денных, но имеющих долги перед 

коммунальными службами и ком-

мерческими банками, по штрафам 

ГАИ, алиментам и так далее. То есть 

начало положено… Т
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Бесплатная медицина: 
болей за так, лечись за деньги

Долго строили – и вот получился огород
А объяснения тех, кто в свое 

время брал арену «под личный 

контроль», все менее связны. 

«Бюджет не стал высоким, просто все, что 

стоит, то стоит. Так получилось, что долго-

строй. Стадион высокотехнологичный, его 

ценовая стоимость находится в диапазоне 

лондонского «Уэмбли», – втолковывал на 

днях Виталий Мутко.

С такими сравнениями надо бы поак-

куратней. Конечно, красавец «Уэмбли» – 

достойный ориентир, но где он и где «Кре-

стовский»? Даже если оставить в стороне 

вместимость (90 тысяч зрителей в Лондоне, 

68 тысяч в Питере) и стоимость труда (у нас 

нанимали студентов, привлекали брига-

ды из нищей Северной Кореи), сравнивать 

эти стадионы просто неприлично. Еще не-

давно на «Крестовском» не могли открыть 

раздвижную крышу. Это сделали только в 

апреле, и она тут же потекла – пришлось 

А что делать тем се-

мьям, где с деньгами 

совсем туго? Возму-

щаться? Недавно на чувашском 

сайте http://www.na-svyazi.ru 

провели опрос: «Довольны ли 

вы системой здравоохранения в 

регионе?». Две трети ответов – 

«Нет, все плохо», а еще каждый 

четвертый заявил, что «не особо 

доволен»... И далее подробности: 

«Диагноз не могут поставить, 

направить на обследование или 

операцию не могут... Талон на 

УЗИ не дают уже полгода, оче-

редь, видите ли, идите на плат-

ное обследование, анализы тоже 

отправляют сдавать платно... 

В регистратуре мне сказали: 

«Приходите завтра в 6 утра, за-

пишу вас на прием через месяц»... 

Я уже забыл, когда пользовался 

бесплатной медициной». В ходе 

опроса, проведенного на сайте 

Лиги защитников пациентов, по-

ловина участников заявили, что 

платят за лечение. По мнению 

более 60% граждан, доступность 

медицинской помощи за послед-

ние пять лет ухудшилась.

Объективности ради отметим, 

что есть и определенные успехи 

в государственном здравоохра-

нении. Так, существенно больше 

стали делать сложных операций 

в рамках высокотехнологичной 

медицинской помощи. Но нельзя 

не замечать и другого: реформы в 

нашей медицине не дали ожидае-

мых результатов. Наоборот, про-

водимая оптимизация, широкое 

внедрение в госсектор платных 

услуг вызывают недовольство 

и возмущение пациентов, осо-

бенно малообеспеченных и по-

жилых. И не только в глубинке. 

В докладе «О национальной си-

стеме защиты прав потребите-

лей» на заседании президиума 

Госсовета (вел Владимир Путин) 

было отмечено, что наибольшее 

количество обращений по вопро-

сам качества и безопасности 

медицинской деятельности в 

расчете на 100 тысяч населения 

поступает от жителей Москвы, 

а также Магаданской области, 

Севастополя, Московской обла-

сти, Санкт-Петербурга... Общее 

количество обращений возросло 

за последние два года в полтора 

раза и достигло 37,7 тысячи. 

Проверки выявили существен-

с. 1

с. 1

Расходы потребителей в России снова
начали сокращаться. В апреле повседневные траты снизились на 

6,5% по сравнению с мартом и на 4,9% к апрелю 2016-го

Владимир Путин поручил премьеру
Дмитрию Медведеву до 1 июля представить предложения о целесообразности 

снижения акциза на медовуху. Сегодня он составляет 21 рубль за литр
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Павел САЛИН
директор Центра политологических 

исследований Финансового 

университета

– Мы видим моральный износ власти. На-
селение устало от нее, а тут еще столько при-
меров казнокрадства. Одна история вокруг 
главы правительства чего стоит. Борьба вла-
стей с коррупцией давно не воспринимается 
всерьез. Здесь только два выхода. Первый: 
сменить лица на трибунах и в телевизоре. Так 
обычно принято делать «у них». Пар выпущен, 
да и новые решения принять куда проще. А вто-
рой выход – это встать на сингапурские рель-
сы. С полным отказом от неприкосновенности 
чиновников всех уровней и всевозможных 
друзей. О других сценариях лучше не будем... 

Михаил ДЕЛЯГИН
директор Института проблем 

глобализации

– Декларации чиновников – это способ за-
явить о своей честности. Якобы законно они 
владеют то миллиардами, то копейками. Это 
метод офшорной аристократии доказать, что 
она не такая уж офшорная. Это такая стыдли-
во наброшенная вуалька, которая мало что 
скрывает. Масштабы коррупции не уменьша-
ются, что бы кто ни говорил и ни показывал. 
Наше общество пока имеет глаза и уши. Но 
тем, кто наверху, уже давно все равно, что 
мы о них думаем. Кстати, в Древней Греции 
живших в отрыве от полиса людей называли 
идиотами. Никого не напоминает? 

Глеб Павловский
глава Фонда эффективной политики

– Налоговые декларации чиновников затем 
и существуют, чтобы граждане имели повод 
придраться. Чиновник и так имеет массу пре-
имуществ перед простыми смертными. Пусть 
и у граждан будут свои бонусы. Один из них – 
доступ к информации о доходах чиновника. 
Недоверие респондентов понятно: налогопла-
тельщики нигде не верят госслужащим. Тем 
более в России, где чиновники – замкнутая 
каста. Наши бюрократы ставят себя выше 
народа и не особо скрывают, что пользуются 
положением прежде всего себе во благо. Но 
даже в такой ситуации декларирование до-
ходов необходимо. Сегодня чиновники хотя 
бы вынуждены врать, чего-то опасаться. Осто-
рожность – начало законности. Народ стал 
более требовательным, людям нужна ясность 
от государства. Плюнуть на это Кремль не в 
силах. Но пока борьба с коррупцией носит из-
бирательный характер. Слаба судебная систе-
ма. Накал недоверия граждан к чиновникам 
трудно снизить, это долгий путь.

Борис КАГАРЛИЦКИЙ
директор ИГСО

– Некогда власть обязала чиновников пу-
бликовать декларации о доходах. Предпо-
лагалось поднять уровень доверия граждан 
к бюрократам, как-то дисциплинировать 
госслужащих. Ведь когда человек что-то пу-
блично заявляет, он худо-бедно должен этому 
соответствовать. Лишний раз побоишься де-
монстрировать явное несоответствие назван-
ных доходов со своей реальной жизнью. Но 
попытка Кремля привести к порядку чиновни-
ков провалилась. И опрос это показал. Люди 
не верят в заявления. Сейчас вообще кризис 
доверия. А уж чиновникам доверяют в послед-
нюю очередь. Связано это и с плачевными 
итогами социально-экономической политики. 
Будь она более успешной, респонденты суди-
ли бы о чиновниках помягче. 
Вот, например, кипят страсти вокруг сноса 
пятиэтажек в Москве. Вместо честного раз-
говора и вдумчивой коррекции программы 
столичные бюрократы затевают грубую пи-
ар-кампанию. Острейший для граждан вопрос 
забалтывается. Властям всех уровней стоит 
тщательнее прорабатывать решения, больше 
прислушиваться к экспертному сообществу 
и гражданам. Хороший бюрократ тих и неза-
метен. Тогда к нему лишний раз и в деклара-
ции не станут заглядывать. 

Владимир СОЛОВЬЕВ
телеведущий

– Сомневаюсь, что опрошенные граждане 
внимательно вчитывались в опубликованные 
декларации и потом делали вывод. Просто 
люди в принципе не доверяют власти, в этом 
и есть главный итог опроса. А борьба с кор-
рупцией в России – лишь национальная за-
бава. Займи опрошенный место чиновника – 
сам начнет воровать.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Какой толк от 
деклараций 
чиновников?
Как выяснили социологи Левада-Центра, 

две трети россиян не верят в правдивость 

деклараций чиновников о доходах. 

Большинство уверено, что они давно 

наловчились переводить свои доходы 

на родственников и друзей. А каждый 

второй респондент убежден: реальный 

образ жизни госслужащих очень далек 

от заявленного. Так может, отменить всю 

эту маету с отчетностью, пусть живут как 

хотят? 

ВОПРОС «ТРУДА»

«Люди погибают из-
за недоступности 
помощи, медицина 
превращается в рынок 
и сферу рыночного 
регулирования. 
Взимание с 
граждан платы 
за медицинскую помощь 
в государственных 
и муниципальных 
учреждениях 
здравоохранения 
является нарушением 
Конституции»

(из письма председателя Комиссии 
Общественной палаты РФ по 

социальной политике Владимира 
Слепака и президента Лиги защитников 

пациентов Александра Саверского 
генпрокурору)

«Да и вокруг арены – выжженное 
поле, никаким благоустройством 
не пахнет. Публике подъехать 
непросто: до остановок транспорта 
– полтора-два километра, парковка 
в 500 метрах, но она закрыта в 
дни матчей, а узкие подъезды 
собирают пробки

Вячеслав КОЛОСКОВ, 
почетный президент РФС, 

бывший вице-президент ФИФА

- Я лично видел поле нового питерского 
стадиона. Если называть вещи своими 
именами, то оно в ужасном состоянии. 
Не знаю, кто и как его готовил, но точно 
могу сказать, что это делали не специа-
листы. На таком поле проводить между-
народные матчи категорически нельзя. 
И вряд ли его можно как-то поправить 
или переделать в сжатые сроки. При 
нынешней ситуации вижу единствен-
ный выход: купить и постелить новый 
газон. Кстати, в этом деле у нас имеется 
печальный опыт: в 2008 году в Лужни-
ках за 10 дней до финального матча 
Лиги чемпионов по требованию УЕФА 
был в экстренном порядке закуплен в 
Голландии дерн и уложен сверху синте-
тического поля.

СЛОВО ЭКСПЕРТУ

Вчера «ВЦИОМ-Спутник» обнародовал результаты свежего опроса по теме здоровья росси-
ян, дополняющие полученные ранее данные. В частности, в случае заболевания менее по-
ловины граждан (46%) обращаются в государственную, бесплатную поликлинику, больницу. 
Более трети (35%) лечатся сами, а каждый девятый прибегает к помощи платных поликлиник 
и больниц. «Крайне тревожный факт – большой размер группы самолечения. Это свидетель-
ствует и об уровне доверия медицинским учреждениям, и о доступности медицинских услуг», 
– говорится в комментарии ВЦИОМа.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ 

МАСШТАБЫ 
ПЛАТНЫХ УСЛУГ 

В ЗДРАВООХРАНЕНИИ 
(ОПРОС ВЦИОМА, 

ДЕКАБРЬ 2016 ГОДА)

ДА

Пользовались ли вы в тече-
ние последнего года услу-
гами государственных/му-
ниципальных медицинских 
учреждений по полису ОМС 
или нет?

64%

Пользовались ли вы в тече-
ние последнего года услуга-
ми ПЛАТНЫХ ОТДЕЛЕНИЙ 
государственных/муници-
пальных медицинских учреж-
дений или нет?

42%

Пользовались ли вы в тече-
ние последнего года услуга-
ми частных/коммерческих 
медицинских учреждений 
или нет?

32%

мятся доплачивать медперсоналу 

государственных ЛПУ напрямую.

Исследования экспертов KPMG 

подтверждаются данными опро-

са, проведенного ВЦИОМом в 

конце прошлого года по заказу 

Высшей школы экономики, Ко-

миссии «Опоры России» по здра-

воохранению и Ассоциации част-

ных клиник: 64% респондентов 

обращались за медпомощью в 

государственные (муниципаль-

ные) медицинские учреждения, 

имея полис ОМС, однако более 

половины из них пользовались 

еще и услугами платных отделе-

ний в том же госсекторе.

Спросите, что плохого в сочета-

нии платной и бесплатной меди-

цины, зато у пациента есть выбор... 

Но жизнь показывает: платная ме-

дицина только тогда эффективна, 

когда с ней конкурирует госсектор. 

А когда пациенту прямо говорят: 

либо записывайся к специалисту 

на месяц вперед, либо одалживай 

деньги и спеши в платную клини-

ку, хорошего не жди.

Пару месяцев назад председа-

тель Комиссии Общественной па-

латы РФ по социальной политике 

Владимир Слепак и президент 

Лиги защитников пациентов Алек-

сандр Саверский написали письмо 

генпрокурору. «Люди погибают 

из-за недоступности помощи, ме-

дицина превращается в рынок и 

сферу рыночного регулирования, 

– говорится в нем. – Взимание с 

граждан платы за медицинскую 

помощь в государственных и муни-

ципальных учреждениях здраво-

охранения является нарушением 

Конституции». Авторы призывают 

вывести платные медицинские ус-

луги из госсектора, принять меры 

прокурорского реагирования для 

устранения нарушений в этой об-

ласти. Но на момент подготовки 

статьи ответа из Генпрокуратуры 

они не получили. Зато поток жалоб 

от пациентов нарастает… Т

но больше нарушений, которые 

представляют опасность для 

здоровья граждан. Эти факты 

сильно подрывают доверие к 

традиционно оптимистическим 

рапортам Минздрава.

– Снижение доступности 

мед ус луг по кана лам ОМС, 

уменьшение числа добровольно 

застрахованных, в первую оче-

редь работодателями (ДМС), 

падение располагаемых денеж-

ных доходов россиян привело к 

расширению теневого сектора, – 

подчеркивает Виктория Самсо-

нова. – В тени, понятно, расходы 

ниже, и многие пациенты стре-

закрывать места протечек полиэтиленовой 

пленкой. До сих пор не решена проблема 

вибрации поля: для питания домкратов 

нужно протянуть под ареной несколько 

километров электрического кабеля, а его 

даже не купили. Само поле не выкатыва-

ется за пределы арены, как предусмотрено 

проектом, – «выезд» на ближайшие годы 

перегородили бутафорские сооружения 

оргкомитета «Россия-2018».

Да и вокруг арены – выжженное поле, 

никаким благоустройством не пахнет. 

Публике подъехать непросто: до остано-

вок транспорта – полтора-два километра, 

парковка в 500 метрах, но она закрыта в 

дни матчей, а узкие подъезды собирают 

пробки. Дошло до того, что перед матчем 

с «Тереком» клубный автобус с трудом 

пробирался к арене, и тренерам «Зени-

та» пришлось помогать регулировщикам 

движения...

Немало нареканий и к внутренней «на-

чинке» арены. Так, игрокам «Зенита» в 

раздевалке не хватило горячей воды, бо-

лельщикам – еды в буфетах. «Полностью 

отсутствует технология питания, – жа-

луется Максим Митрофанов. – Нельзя же 

представить, что болельщики, которые 

придут, не будут питаться. Мы за свой 

счет открыли 33 буфета. В общем, пока 

получили арену, которую необходимо на-

страивать и доводить до ума». По расчетам 

Митрофанова, «Зенит» потратил на «на-

стройку» уже 1 млрд рублей и в ближай-

шие годы потратит еще 5,5 млрд. 

А внешний вид? Отделка помещений, 

которую явно делали второпях, устарев-

ший дизайн, закупленные в 2009-м, по-

обтершиеся на складах кресла. Какой там 

«Уэмбли»! И ради этого стоило так долго 

ждать и так много тратить? 

P.S. Итак, согласно самому свежему обеща-
нию, «Крестовский» будет «полностью готов» 
2 июня – всего за две недели до старта Кубка 
конфедераций. До такой «точности» не опуска-
лись даже в Бразилии-2014. Т
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Игорь Сечин на экономическом 

форуме в Санкт-Петербурге. – 

Мы идем на открытие нашей 

ресурсной базы, привлекаем 

иностранных партнеров – как 

для разделения рисков, так и для 

усиления и развития отраслевых 

технологических компетенций». 

Привлекая инвестиции партне-

ров, «Роснефть» предлагает им 

сложные, труднодоступные про-

екты, требующие длительных 

вложений. Однако потребители 

нефти заинтересованы в партнер-

стве из-за возможного дефицита 

ресурсов и ценовых колебаний. И 

в итоге они разделяют риски – как 

эксплуатации месторождений, 

так и сбыта продукции.

В апреле 2017 года «Рос-

нефть» закрыла сделку по при-

обретению 100-процентной 

доли в проекте «Конданефть», 

в рамках которого ведется раз-

работка Кондинского, Западно-

Эргинского, Чапровского и Но-

во-Ендырского лицензионных 

участков в Ханты-Мансий ском 

автономном округе. Приобрете-

ние данного актива носит стра-

тегический характер. Оно повы-

шает эффективность освоения 

ресурсов основного нефтегазодо-

бывающего региона присутствия 

«Роснефти», где наличествует 

развитая инфраструктура. На-

чало добычи на проекте «Кон-

данефть» даст старт развитию 

одного из наиболее перспектив-

ных добычных кластеров в рос-

сийской нефтегазовой  отрасли. 

Как отмечают аналитики UBS, 

«Роснефть» заплатила привлека-

тельную цену на уровне 1 доллара 

за баррель (по мультипликатору 

EV/2P) за актив, близкий к началу 

добычи, в сравнении со средней 

ценой за подобные активы в РФ 

в 2016 году на уровне ~2,3 долла-

ра за б. н. э. Расположение «Кон-

данефти» вблизи добывающих 

активов «Роснефти», таких как 

Приобское месторождение, рас-

ценивают в UBS как выгодное, 

отмечая, что «сделка является 

очередной в серии сделок «Рос-

нефти», которые увеличивают 

акционерную стоимость компа-

нии». Аналитики Citi видят «до-

полнительную стратегическую 

ценность приобретения актива, 

поскольку один из четырех ос-

новных лицензионных участков 

•ПОДЫТОЖИМ?•

«Роснефть» опубликовала отчет 

о производственных резуль-

татах за I квартал 2017 года, 

которые превзошли прогнозы 

отраслевых аналитиков. Ком-

пания добыла 70,3 млн т. н. э. 

(5,79 млн б. н. э. в сутки) углево-

дородов в I квартале 2017 года. 

Рост среднесуточной добычи 

составил 11,1% по отношению 

к I кварталу 2016 года за счет 

приобретения активов и раз-

вития новых проектов. Средне-

суточная добыча жидких угле-

водородов увеличилась на 13% 

год к году.

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

Добычные проекты
По объему добычи «Роснефть» 

превосходит все крупнейшие 

компании в отрасли. И если 

она добыла в I квартале 521 млн 

баррелей н. э., ExxonMobil – все-

го 373 млн баррелей, Chevron – 

232 млн, Petrochina – 366 млн. 

«Роснефть» также стала абсолют-

ным лидером по добыче жидких 

углеводородов (ЖУВ) – 415 млн 

баррелей против 210 млн у Exxon, 

153 млн у Chevron и 207 млн у BP.

Вместе с тем следует отметить, 

что в марте 2017 года по отноше-

нию к октябрю 2016-го добыча 

жидких углеводородов снизилась 

на 70 тысяч баррелей в сутки 

в связи с обязательствами, ко-

торые взяли на себя российские 

нефтегазовые компании в рам-

ках соглашения о сокращении 

добычи.

В I квартале 2017 года компа-

ния нарастила эксплуатацион-

ное бурение на 9% по сравне-

нию с I кварталом 2016 года до 

2,3 млн м. Ввод новых скважин 

в эксплуатацию был увеличен на 

23% по сравнению с I кварталом 

2016 года с сохранением доли бо-

лее продвинутых горизонталь-

ных скважин на уровне 32%.

Наибольший вклад в пози-

тивную динамику органической 

добычи внесли Ванкорский кла-

стер (+10,1%), «Юганскнефте-

газ» (+0,7%), «Самаранефтегаз» 

(+3,2%), «Роспан» (+14,8%), а так-

же Восточно-Мессояхское место-

рождение, добыча на котором на-

чалась в сентябре 2016 года.

«Юганскнефтегаз», ключевой 

добычный актив компании, – 

яркий пример того, как можно 

переломить тренд по добыче на 

зрелых месторождениях. «Рос-

нефть» постоянно проводит 

мероприятия, направленные 

на сдерживание естественных 

темпов падения добычи нефти. 

Для повышения эффективности 

извлечения запасов месторожде-

ний Западной Сибири компания 

перешла от традиционных на-

клонно направленных скважин 

к горизонтальным скважинам 

с многостадийным гидроразры-

вом пласта. Данная технология 

существенно повышает продук-

тивность скважин, охват запасов 

разработкой, а также позволяет 

повысить экономическую эффек-

тивность проектов. «Роснефть» 

рассчитывает обеспечить рост 

производственных показателей 

и на других браунфилдах.

Кроме того, компания продол-

жает активное освоение новых 

перспективных месторождений – 

так называемых гринфилдов, 

в том числе Сузунского и Вос-

точно-Мессояхского, добыча на 

которых началась в III квартале 

2016 года. На данный момент 

накопленная добыча на Сузун-

ском месторождении составляет 

уже 2,7 млн тонн (за I квартал – 

1,3 млн тонн). Месторождение 

входит в Ванкорский кластер, 

который считается визитной 

карточкой «Роснефти». Его вве-

дение в промышленную эксплу-

атацию, безусловно, обеспечит 

мощный синергетический эф-

фект благодаря использованию 

общей инфраструктуры кластера 

(начальные извлекаемые запасы 

Сузуна – 56 млн тонн).

Интегральный подход
Продолжается опытно-промыш-

ленная разработка Юрубчено-То-

хомского месторождения, кото-

рое готовится сейчас к запуску 

в промышленную эксплуатацию. 

Восточно-Сибирская нефтегазо-

вая компания добыла уже мил-

лионную тонну нефти с начала 

разработки. С начала реализации 

проекта построены 43 скважины, 

включая 33 добывающие. Учиты-

вая сложное геологическое стро-

ение месторождения, его разра-

ботка ведется с применением 

нестандартных решений и пере-

довых методов нефтегазодобычи. 

В поисках оптимальных решений 

для эффективной разработки 

сложного по геологическому 

строению Юрубчено-Тохомского 

месторождения была пробурена 

первая многозабойная скважи-

на с первоначальными дебитами 

нефти около 200 тонн в сутки.

Юрубчено-Тохомское и Рус-

ское месторождения – одни из са-

мых перспективных гринфилдов 

в портфеле «Роснефти». Русское 

месторождение, например, клас-

сифицируется как уникальное. 

Геологические запасы нефти со-

ставляют около 1,4 млрд тонн, 

извлекаемые запасы нефти – бо-

лее 420 млн тонн. Однако следует 

подчеркнуть, что активы распо-

ложены в труднодоступных реги-

онах и имеют сложную геологию. 

По этой причине возможное объ-

единение усилий с зарубежными 

партнерами позволит «Роснефти» 

привлечь финансирование и тех-

нологии для реализации проекта.

В течение 2016 года «Роснефть» 

успешно реализовывала страте-

гию по привлечению в россий-

ские перспективные проекты 

стратегических партнеров – ли-

деров мировой нефтегазовой 

отрасли. Данная стратегия по-

зволяет обеспечить проведение 

эффективной разведки и добычи 

углеводородов. Кроме того, бла-

годаря интегральному подходу 

страны-потребители заинтере-

сованы в получении гарантиро-

ванных объемов сырья, в добыче 

этих объемов, их транспортиров-

ке и доставке конечному потреби-

телю. Такой подход минимизиру-

ет риски участников, гарантируя 

им получение прибыли по всей 

производственной цепочке. «Роль 

«Роснефти» заключается в том, 

чтобы соединять уникальную 

геологию России с капиталом 

и ведущей экспертизой партне-

ров, – заявил в прошлом году 

«Конданефти» – Западно-Эргин-

ский – расположен рядом с Эргин-

ским лицензионным участком, 

крупнейшим из нераспределен-

ного фонда РФ. «Роснефть» будет 

иметь выигрышную позицию 

в ходе аукциона на этот участок, – 

отмечается в отчете Citi, – за счет 

наличия в непосредственной 

близости месторождения с раз-

витой инфраструктурой, что 

должно помочь снизить затраты 

на разработку».

Разработка ТрИЗ
Совместное предприятие «Рос-

нефти» и Statoil ASA – Domanik 

Oil AS (доля участия «Роснеф-

ти» – 51%, Statoil – 49%) нача-

ло в I квартале бурение первой 

скважины в рамках геолого-раз-

ведочных работ по изучению 

трудноизвлекаемых запасов 

углеводородов доманиковых от-

ложений в Самарской области. 

До 2020 года компании заплани-

ровали бурение еще двух гори-

зонтальных поисковых скважин, 

а также проведение расширен-

ного комплекса исследований. 

Доманиковые отложения в Волго-

Уральской нефтегазоносной про-

винции обладают значительным 

углеводородным потенциалом.

Разработка трудноизвлекае-

мых запасов является одним из 

главных направлений разви-

тия «Роснефти». Планируется 

увеличить объемы бурения на 

месторождениях, содержащих 

трудноизвлекаемые запасы 

(ТрИЗ), применять различные 

технологии интенсификации 

разработки. На данный момент 

доля ТрИЗ составляет около 24% 

от суммарных запасов нефти ком-

пании. Доля ТрИЗ в общей добыче 

нефти за период 2016–2020 годов 

повысится с 7,5 до более чем 10% 

(стоит отметить, что с 2014 года 

добыча ТрИЗ в компании выросла 

вдвое). Одной из основных техно-

логий является разработка ТрИЗ 

с применением горизонтальных 

скважин с многостадийным ги-

дроразрывом пласта.

По отдельным категориям 

ТрИЗ, подпадающим под санкции 

ЕС и США, существуют ограни-

чения по закупке оборудования 

для бурения и заканчивания 

скважин, а также привлечению 

сервисных подрядных компаний. 

Однако данные ограничения 

нивелируются за счет привле-

чения к работам отечественных 

подрядчиков и производителей 

оборудования, а также компаний 

из стран, не присоединившихся 

к санкциям. В настоящий момент 

и в ближайшей перспективе доля 

добычи ТрИЗ, подпадающих под 

санкции, незначительна, и дан-

ные ограничения не оказывают 

значимого влияния на общие 

объемы добычи «Роснефти».

Нефтесервис и газовый 
бизнес
Многие аналитики говорят о том, 

что рост добычи на сложных ме-

сторождениях будет означать 

переход от ресурсно-сырьевого 

к ресурсно-инновационному раз-

витию ТЭК за счет формирования 

длинных технологических цепо-

чек и внедрения инновационных 

технологий. А это, в свою очередь, 

стимулирует рост рынка нефте-

сервисных услуг. Сейчас, по мне-

нию специалистов, непрозрач-

ность ценообразования на этом 

рынке, его высокая офшоризация 

и возможность ценового сговора 

ключевых игроков стимулируют 

вертикально интегрированные 

нефтяные компании (ВИНК) раз-

вивать собственные сервисные 

подразделения. Именно такую 

стратегию выбрала «Роснефть». 

На протяжении двух лет доля соб-

ственного бурового сервиса ком-

пании в общем объеме проходки 

стабильно превышает 50%. Кро-

ме того, «Роснефть» была очень 

активна в сегменте слияний и по-

глощений (в 2015-м были при-

обретены активы Weatherford, 

в прошлом году – АО «Таргин»).

«Роснефть» активно продол-

жает развивать свой газовый биз-

нес. В I квартале 2017 года добыча 

газа составила 17,21 млрд куб. м, 

что на 2,9% выше по сравнению 

с I кварталом 2016 года. При 

этом частная компания «Нова-

тэк» снизила добычу на 8,8% – 

до 15,72 млрд куб. м. Следует 

напомнить, что крупнейшим 

независимым производителем 

газа «Роснефть» стала еще в про-

шлом году. Извлекаемые запа-

сы газа компании составляют 

7,5 трлн куб. м, что позволяет 

уверенно наращивать добычу. 

Основные центры роста добычи 

в ближайшие годы – это проект 

«Роспан» (Ново-Уренгойский, 

Восточно-Уренгойский лицензи-

онные участки), Харампурское 

и Береговое месторождения, 

Кынско-Часельская группа ме-

сторождений. Стоит напомнить, 

что в 2016–2018 годах «Роснефть» 

планирует обеспечить объем ин-

вестиций в размере более 1 трлн 

рублей ежегодно. Следовательно, 

можно рассчитывать на суще-

ственное развитие как нефтяных, 

так и газовых активов компании.

«Роснефть» активно продолжа-

ет геолого-разведочные работы. 

По итогам I квартала 2017 года на 

суше выполнено сейсмических 

работ 2D в объеме более 3,3 ты-

сячи п. км и сейсмических работ 

3D – более 3,7 тысячи кв. км, что 

превышает показатели I квартала 

2016 года на 71% и 18% соответ-

ственно. В 2017 году компания 

приступила к программе сейс-

моразведки в новом для себя ре-

гионе – на полуострове Таймыр. 

В настоящее время на участках 

выполняется сейсморазведка 2D 

в объеме более 2,5 тысячи п. км. 

Также «Роснефть» увеличивает 

объемы поисково-разведочного 

бурения в новых и традиционных 

регионах нефтедобычи. Заверше-

ны испытанием 24 поисково-раз-

ведочные скважины с успешно-

стью 79%. Открыто восемь новых 

месторождений и одна залежь.

Ставка на Арктику
Скептики все чаще рассужда-

ют о вынужденной заморозке 

шельфовых проектов в Арктике, 

пытаясь убедить власти, рынок 

и общество, что в эпоху низких 

нефтяных цен госкомпании от-

кажутся от освоения шельфа 

и не смогут выполнять свои ли-

цензионные обязательства. На 

текущий момент лицензионные 

обязательства «Роснефти» по гео-

логическому изучению участков 

континентального шельфа вы-

полнены в полном объеме со зна-

чительным опережением сроков 

и превышением обязательных 

объемов работ по ряду участков. 

В планах компании сохранение 

темпов реализации масштабной 

программы ГРР.

3 апреля 2017 года начато бу-

рение первой скважины на Ха-

тангском участке недр на шельфе 

ТРУД | 12 мая | 2017 | www.trud.ru

По объему добычи «Роснефть» превосходит 
все крупнейшие компании в отрасли – ExxonMobil, Chevron, 

Petrochina

«Роснефть» уходит в отрыв
Компания представила свои результаты за I квартал. Они впечатляют
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составил рост 
среднесуточной добычи 
нефти за счет 
приобретения активов 
и развития новых 
проектов

до 2,3 млн м  
компания нарастила эксплуатационное 
бурение. Что больше на 9% по сравнению 
с показателями прошлого года

1 410 млрд рублей

на 51% 

31% 
составил рост 
нефтепереработки 
по НПЗ компании в России 
с начала IV квартала 
2016 года. Совокупный 
объем переработки 
увеличился на 25%

«РОСНЕФТЬ»: ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ И ФИНАНСОВЫЕ ИТОГИ ЗА I КВАРТАЛ 2017 ГОДА
(по сравнению с I кварталом 2016 года)

млрд куб. м
составила добыча газа 
в I квартале 2017 года (рост – 2,9%)

на 23% 
был увеличен ввод 
в эксплуатацию новых 
скважин с сохранением 
доли более продвинутых 
горизонтальных скважин 
на уровне 32%

17,21

на 

11,1% «Роснефть» увеличила 
производство дизельного 
топлива класса Евро-5, 
бензина – 

на 38%

составила выручка за I квартал 2017 года 
(24,8 млрд долларов США). Выручка в долларовом 
выражении увеличилась на 71%

Штаб-квартира «Роснефти» на Софийской набережной в Москве.
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тивных добычных проектах за 

границей. Компания выступает 

оператором проекта по бурению 

первой поисковой скважины на 

Блоке 12 в Ираке. Скважина бу-

дет пробурена на глубину 4245 

м со вскрытием целевого гори-

зонта Курачин и последующим 

испытанием пяти перспективных 

объектов. В рамках нового этапа 

реализации проекта по разведке 

углеводородов в регионе Амазон-

ки (Бразилия), где «Роснефть» вы-

ступает оператором, компания 

приступила к бурению 1-й раз-

ведочной скважины в бассейне 

Солимойнс. Оценку результатов 

бурения планируется подгото-

вить во II квартале 2017 года. Про-

ект «Солимойнс» закрепляет за 

«Роснефтью» статус оператора 

в Бразилии, стране со значитель-

ными перспективами развития 

углеводородных проектов как на 

суше, так и на шельфе.

Расширение географии добыч-

ных проектов «Роснефти» стало 

возможным благодаря высоко-

му технологическому уровню 

компании. «Роснефть» получила 

необходимые компетенции, соз-

дала собственный высокотехно-

логичный сервисный бизнес и те-

перь может выполнять функции 

оператора в важных проектах за 

рубежом, причем как на суше, так 

и на шельфе. Следует напомнить, 

что в прошлом году во Вьетнаме 

«Роснефть» впервые выступила 

оператором бурения в между-

народных водах, доказав, что 

накопила опыт, для того чтобы 

реализовывать сложные техно-

логические задачи.

Компания успешно реализует 

курс, нацеленный на диверсифи-

кацию поставок между западным 

и восточным направлениями: 

поставки нефти в восточном на-

правлении в I квартале 2017 года 

составили 11,3 млн тонн.

«Роснефть» становится все 

более активной в сфере трей-

динга. На IP Week в Лондоне 

компания объявила о ряде сде-

лок по предоплате, заключенных 

с международными нефтяными 

компаниями. Так, «Роснефть» 

будет закупать сырье ливий-

ской National Oil Corp., а также 

инвестировать в разведку и до-

бычу нефти в североафриканской 

стране. Кроме того, компания за-

ключила контракт на три года на 

закупку курдской нефти и изуче-

ние возможностей разведки и до-

бычи сырья в регионе. Эксперты 

говорят о потенциале дочернего 

предприятия «Роснефти» в Жене-

ве Rosneft Trading SA на активно 

растущем рынке международно-

го трейдинга. В 2016 году Египту 

была поставлена первая в исто-

рии партия СПГ. Тот контракт 

стал для «Роснефти» входным 

в РФ составил 31%, а совокуп-

ный объем переработки увели-

чился на 25% по отношению к I 

кварталу 2016 года. В I квартале 

2017 года «Роснефть» увеличи-

ла по отношению к I кварталу 

2016 года производство дизель-

ного топлива класса Евро-5 на 

51%, бензина – на 38%. При этом 

«Газпром» и «Сургутнефтегаз» 

уменьшили объемы производ-

ства топлива класса Евро-5, у 

«ЛУКОЙЛ а» объемы бензина 

остались на уровне прошлого 

года, а объемы произведенного 

дизеля выросли на 12%. В ре-

зультате оптимизации работы 

НПЗ компании выход светлых 

нефтепродуктов в I квартале 

2017 года увеличился до 58,6%, 

а глубина переработки – до 73,6%. 

Завершается процесс интеграции 

Уфимской группы предприятий 

в единую производственную це-

почку заводов «Роснефти». Еди-

ная производственная цепочка 

существенно повысит эффектив-

ность работы предприятий блока 

нефтепереработки и нефтехимии 

компании, снизит операционные 

затраты, позволит осуществить 

импортозамещение ряда компо-

нентов.

Нельзя забывать о негативном 

влиянии налогового маневра и не-

благоприятных рыночных услови-

ях, в том числе об избытке мощ-

ностей на внутреннем рынке РФ. 

Поэтому ставку сейчас разумно 

делать не на увеличение объемов, 

а на увеличение глубины пере-

работки. И в этом смысле нельзя 

не отметить, что «Роснефть» осу-

ществляет самую масштабную в 

отрасли программу модерниза-

ции нефтеперерабатывающих за-

водов: совокупные инвестиции 

превышают 1 трлн рублей.

«Роснефть» играет важную 

роль и в европейской нефтепере-

работке. В конце 2016 года в ходе 

реструктуризации совместного 

с ВР нефтеперерабатывающего 

и нефтехимического комплекса 

в Германии «Роснефть» получила 

доли (от 24% до более чем 54%) 

в трех немецких НПЗ. Формаль-

но находясь под санкциями, она 

контролирует более 12% нефте-

перерабатывающей отрасли 

Германии (мощностью 12,5 млн 

тонн в год), что делает ее третьим 

игроком на немецком рынке не-

фтепереработки.

От Ирака до Венесуэлы
«Роснефть» также расширяет 

свое присутствие в перспек-

билетом на мировой рынок трей-

динга СПГ – в этом году Rosneft 

Trading SA и Egyptian Natural 

Gas Holding Company подписали 

контракт на поставку 10 грузов. 

Ожидается, что первая поставка 

состоится в мае. «В течение по-

следних четырех месяцев круп-

нейшая по объемам добычи НК 

в мире занималась тем, что за-

ключала соглашения о поставках 

нефти из Египта, Ливии и Курди-

стана, бурила скважины на юге 

Ирака и обдумывала возможную 

деятельность в Ливане, – отме-

чает The Financial Times в статье 

«Роснефть» предприняла важный 

шаг в продвижении на Ближний 

Восток». – Компания постоянно 

рассматривает эффективные 

источники сырья как для своих 

НПЗ, так и с целью расширения 

деятельности своего трейдинго-

вого подразделения».

Главная фишка фондового 
рынка
Следует отметить также, что «Рос-

нефть» демонстрирует завидную 

финансовую устойчивость. При-

быль до амортизации (EBITDA) 

компании выросла в I квартале 

2017 года на 22% в рублевом вы-

ражении и на 54% – в долларовом 

выражении, что существенно пре-

вышает прогнозы аналитиков. 

И это несмотря на негативный 

эффект от большого налогового 

маневра и изменение ставок экс-

портных пошлин. Во многом та-

кие показатели стали возможны 

благодаря сокращению удельных 

операционных затрат на 6,7% – 

до 168 рублей за б. н. э. Чистая 

прибыль «Роснефти» в рублевом 

выражении составила 21 млрд 

и увеличилась на 75% по срав-

нению с аналогичным периодом 

2016 года при значительном не-

гативном эффекте курсовых раз-

ниц от укрепления курса рубля. 

«Роснефть» является лидером 

по росту выручки за I квартал 

2017 года. В I квартале 2017 года 

выручка составила 1410 млрд ру-

блей (24,8 млрд долларов США).

По отношению к I кварталу 

2016 года выручка в долларовом 

выражении увеличилась на 71% 

(для сравнения: у Chevron – уве-

личение на 38%, у BP – на 45%, 

у Petrochina – на 32%). Несмотря 

на то что рост инвестиций  по от-

ношению к I кварталу 2016 года 

составил 25,3% в рублевом 

и 57,1% в долларовом, увеличе-

ние операционной прибыли и 

эффективное управление обо-

ротным капиталом позволили 

обеспечить значительный сво-

бодный денежный поток, кото-

рый у «Роснефти» является по-

ложительным уже в течение 20 

кварталов подряд. В I квартале 

2017 года «Роснефть» обеспечи-

ла 89 млрд рублей СДП (1,4 млрд 

долларов). Для сравнения: BP, 

например, продемонстрировала 

отрицательный СДП – 1,7 млрд 

долларов (–5,4 доллара на б. н. э. 

добычи). Компания сохраняет 

уровень долговой нагрузки на 

комфортном для себя уров-

не. По состоянию на I квартал 

2017 года соотношение чистого 

долга к EBITDA практически не 

изменилось и составило 1,56 раза 

в долларовом выражении. У круп-

нейших мировых компаний кон-

курентов этот показатель значи-

тельно выше: у BP, например, он 

составляет 2,6, у Chevron – 1,9.

Конечно, нужно признать 

определенное негативное влия-

ние фискальных условий на фи-

нансовые показатели российской 

нефтяной компании. Доля нало-

гов к выручке у «Роснефти» – 51%. 

Это самый высокий показатель в 

отрасли (для сравнения: у BP – 6%, 

у Statoil – 15%, у Petrochina – 30%). 

При этом следует помнить, что 

налоговые платежи «Роснефти» 

зафиксированы в рамках так на-

зываемого большого налогового 

маневра, который был разработан 

и реализован для цены на нефть 

выше 100 долларов за баррель.

Кроме того, негативное влияние 

на финансовые показатели ока-

зала индексация транспортных 

тарифов. С января 2017 года ин-

дексация ставок тарифов на услу-

ги «Транснефти» на транспорти-

ровку нефти по магистральным 

нефтепроводам составила 3,5%, 

железнодорожные тарифы были 

проиндексированы на 4%.

Как бы то ни было, инвестици-

онные аналитики очень позитив-

но оценивают деятельность «Рос-

нефти», а также ключевые сделки, 

заключенные компанией, и дают 

рекомендацию «покупать» по ее 

глобальным депозитарным рас-

пискам (GDR). «Наш оптимисти-

ческий сценарий предполагает, 

что справедливая стоимость од-

ной акции «Роснефти» составит 

9 долларов», – отмечают аналити-

ки UBS. Аналитики Citi и Morgan 

Stanley также увеличивают це-

левую цену за GDR «Роснефти» 

и включают акции компании 

в список наиболее предпочти-

тельных для инвестирования.

По словам экспертов, сейчас 

акции «Роснефти» торгуются 

ниже долгосрочного среднего 

показателя по мультипликато-

рам EV/EBITDA, которые на 10% 

выше ожиданий рынка на 2017 

финансовый год. Это говорит о 

том, что рынок недооценивает 

рост добычи компании и преи-

мущества заключенных сделок. 

Как считают в UBS, приобрете-

ния «Роснефти» носят стратеги-

ческий характер и открывают 

для компании возможность вы-

хода на новые рынки. «Если мы 

посмотрим на российский не-

фтегазовый сектор, то увидим, 

что у «Роснефти» очень хорошие 

перспективы – как финансовые, 

так и операционные, – отмечает 

Александр Разу ваев, директор 

аналитического депар-тамента 

«Альпари». – Есть такое прави-

ло: если вы заходите на новый 

рынок, вы должны покупать 

акции национальных чемпио-

нов – самой крупной и продви-

нутой компании в своем сек-

торе, то есть флагмана. Ясно, 

что в нефтянке это «Роснефть». 

«Роснефть», конечно, основная 

фишка российского фондового 

рынка. Это, наверное, самая про-

зрачная российская компания 

из всех». «Многие аналитики 

уверены, что в этом году акции 

«Роснефти» продолжат рост, бо-

лее того, капитализация компа-

нии в 100 млрд долларов, фик-

сировавшаяся до кризиса 2008 

года, вновь достижима, – пишет 

известный экономист Никита 

Кричевский. – Впрочем, неза-

висимо от капитализации бренд 

«Роснефти» уже давно стал од-

ним из главных экономических 

символов России». Т

моря Лаптевых – самой северной 

скважины на российском ар-

ктическом шельфе. Старт поис-

ковому бурению дал президент 

России Владимир Путин в ходе 

телемоста с главой «Роснефти» 

Игорем Сечиным, который на-

ходился на берегу Хатангского 

залива. Подготовка к бурению 

была проведена компанией в ре-

кордно короткие сроки: выпол-

нены беспрецедентные работы 

по геологоразведке (21 тысяча 

п. км 2D-сейсмики, выявивших 

порядка 114 нефтегазоносных 

перспективных структур), завер-

шена сложная логистическая опе-

рация по доставке буровой уста-

новки, необходимых материалов 

и оборудования к месту бурения. 

Бурение скважины проектной 

глубиной до 5 тысяч м будет про-

изводиться с берега с последую-

щей боковой горизонтальной за-

резкой. Имеющиеся у «Роснефти» 

технологии позволяют обеспе-

чить отклонение от вертикали до 

15 тысяч м. Такие технологии по-

зволяют значительно сэкономить 

финансовые ресурсы, обеспечить 

эффективность и высокие эко-

логические стандарты. Общие 

потенциальные ресурсы моря 

Лаптевых предварительно оце-

ниваются до 9,5 млрд т. н. э. Как 

отмечает The Financial Times, «эта 

скважина в техническом плане 

сложнее любой пробуренной 

ранее в России. Учитывая, что 

залежи нефти расположены под 

холодными, часто замерзшими 

водами моря Лаптевых, для до-

стижения геологических слоев в 

пределах 15 тысяч м от основной 

точки будет использована супер-

современная техника горизон-

тального бурения. Это момент 

триумфа для Путина, который 

находился на видеосвязи из 

Санкт-Петербурга с бросившим 

вызов холоду Игорем Сечиным 

и отметил начало бурения как 

подтверждение отечественной 

изобретательности. Три года на-

зад, когда Евросоюз и США ввели 

против России санкции, ограни-

чивающие таким компаниям, как 

«Роснефть», доступ к иностран-

ному капиталу и технологиям, 

бурение таких сложных скважин 

казалось крайне амбициозным 

проектом, который практически 

невозможно воплотить в дей-

ствительность. Однако сдача 

проектов, подобных «Централь-

но-Ольгинской-1», показывает, 

что крупные российские нефте-

газовые компании нашли способ 

справляться самостоятельно. 

Возможность компаний преодо-

леть воздействие санкций явля-

ется решающей для экономиче-

ского будущего России».

Освоение шельфа
С 2012 года инвестиции «Рос-

нефти» в освоение арктического 

шельфа составили около 100 млрд 

рублей. Компания не собирается 

снижать темпы работ, и с 2017 по 

2021 год объемы инвестиций вы-

растут в два с половиной раза – до 

250 млрд рублей. В докладе главе 

государства Игорь Сечин обозна-

чил приоритетные планы работы 

компании на российском шельфе: 

«По вашей коман де в 2014 году мы 

работали в Карском море, откры-

ли чрезвычайно значимое место-

рождение – Карскую нефтегазо-

носную провинцию. В этом году, 

следом за Хатангским участком, 

мы будем бурить в Черном море, 

в следующем году – в Баренцевом 

море, в 2019-м вернемся в Карскую 

нефтегазоносную провинцию и 

также продолжим работу в Вос-

точной Арктике». Проект в Кар-

ском море изначально задумывал-

ся в сотрудничестве с ExxonMobil, 

но Игорь Сечин утверждает, что 

работа будет вестись по графику 

независимо от санкций. Влади-

мир Путин особо отметил важ-

ность освоения Арктики государ-

ственными компаниями: «У нас на 

арктическом шельфе в море на-

ходится огромное количество еще 

нераспечатанных запасов. И ис-

ходя из огромной ценности и важ-

ности этих запасов углеводород-

ного сырья, именно компаниям 

с преимущественным участием 

государства разрешено осущест-

влять соответствующую работу. 

Эти преимущества компания 

«Роснефть», безусловно, должна 

использовать самым наилучшим 

образом».

В настоящее время «Роснефти» 

принадлежат 28 лицензионных 

участков на арктическом шель-

фе с суммарными ресурсами 

34 млрд т. н. э. Эксперты счита-

ют, что российский шельф в Ар-

ктике содержит нефти и газа на 

20 трлн долларов и к 2050 году 

будет давать 20–30% от общей до-

бычи. Многие партнеры России 

понимают это, однако в условиях 

жесткого финансового кризиса 

последних лет предпочли сэко-

номить на арктических проектах. 

С 2014 года нефтегазовые компа-

нии сократили инвестиции в до-

бычу на арктическом шельфе на 

43% (с 345 до 198 млрд долларов). 

Российские компании, прежде 

всего «Роснефть», продолжали 

развивать эти капиталоемкие 

проекты, даже несмотря на не-

благоприятную экономическую 

конъюнктуру. В результате Рос-

сия, похоже, окончательно опе-

редила других участников ар-

ктических проектов и теперь 

может спокойно реализовать пре-

имущества лидера. По прогно-

зам инвестбанков, уже в 2019-м 

ожидается восстановление пред-

кризисного уровня вложений. 

И сегодняшние инвестиции по-

зволят сделать важный задел на 

будущее.

«Роснефть» продолжает ре-

ализовывать комплексную на-

учную программу по изучению 

Арктики. В 2015 и 2016 годах 

организованы самые масштаб-

ные за последние два десятиле-

тия арктические экспедиции, 

разработана технология по из-

менению курса дрейфующих 

льдин. Ледоисследовательская 

экспедиция «Хатанга-Зима-2017», 

организованная компанией при 

участии Арктического научного 

центра, приступила к полевым 

исследованиям в акватории 

Хатангского залива и в южной 

части моря Лаптевых. Работы 

будут вестись с круглогодичной 

научно-опорной базы «Роснефти» 

на берегу полуострова Хара-Ту-

мус в Хатангском заливе моря 

Лаптевых. В рамках экспедиции 

«Хатанга-Зима-2017» ученые бу-

дут заниматься определением 

морфометрических параметров 

и динамических характеристик 

ледяного покрова, физико-меха-

нических свойств льда, характе-

ристик погоды и водных масс.

Переработка дома и за 
границей
Теперь о нефтепереработке. 

С учетом фактической инте-

грации новых активов с начала 

IV квартала 2016 года рост нефте-

переработки по НПЗ компании 

«У нас на арктическом шельфе 
в море находится огромное коли-
чество еще не распечатанных за-
пасов. И исходя из огромной цен-
ности и важности этих запасов 
углеводородного сырья, именно 
компаниям с преимущественным 
участием государства разрешено 
осуществлять соответствующую ра-
боту. Эти преимущества компания 
«Роснефть», безусловно, должна 
использовать самым наилучшим 
образом»

Владимир ПУТИН

www.trud.ru | 12 мая | 2017 | ТРУД

«Роснефть» осуществляет самую масштабную 
в отрасли программу модернизации нефтеперерабатывающих заводов: совокупные инвестиции превышают 

1 трлн рублей
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Капитализация компании 

в 100 млрд 
долларов,
фиксировавшаяся до кризиса 
2008 года, вновь достижима, 
пишет известный экономист Никита 
Кричевский

«Роснефть» демонстрирует 
завидную финансовую 
устойчивость. Прибыль до 
амортизации (EBITDA) компании 
выросла в I квартале 2017 года 
на 22% в руб левом выражении 
и на 54% – в долларовом, что 
существенно превышает прогнозы 
аналитиков

Работы на Сузунском месторождении.
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Товарооборот между Россией и Китаем
за первые четыре месяца 2017 года увеличился на 26,2% – до 24,73 млрд 

долларов. Об этом сообщило Главное таможенное управление КНР

В Китае стартовал новый этап лунной миссии,
в ходе которого четверо добровольцев проведут 200 суток в закрытой капсуле, имитирующей 

лунную станцию «Юэгун-1», возведение которой запланировано на 2025 год

Китай накануне больших перемен
В угольной промыш-

ленности ситуация еще 

сложнее – все чаще воз-

никают проблемы «китайских 

Пикалево». Ибо там еще больше 

лишних производств, лишних 

людей.

При всех наших бедах и про-

блемах не дай бог России иметь 

такие, как нынче в Китае…

То есть дело не в том, в кри-

зисном состоянии китайская эко-

номика или нет, а в способности 

руководства и правительства 

справиться с ситуацией, найти 

выход или ослабить негативное 

воздействие.

Пока находят. Раньше ориен-

тировались на экспорт, создали 

мощную экспортно ориентиро-

ванную экономику. После кри-

зиса 2008-го сделали попытку, 

которая и тогда, и теперь кажется 

единственно правильной: пере-

ориентироваться на внутренний 

спрос. На это было ассигновано 

586 млрд долларов – на дорожное 

и инфраструктурное строитель-

ство и на потребительский сек-

тор. Словом, заливали деньгами. 

Это помогло, но на время. Ибо 

выяснилось, что средний класс, 

который потребляет автомобили, 

холодильники, стиральные и по-

судомоечные машины, электро-

нику и прочие товары, не так 

быстро растет сам и поднимает 

потребительский спрос. А в итоге 

внутренний долг Китая – и физи-

ческих лиц, и не физических – со-

ставляет около 28 трлн долларов, 

примерно 280% китайского ВВП.

Новому руководству предсто-

ит снова реформировать эко-

номику, чтобы обеспечить ста-

бильность. Путь, видимо, лежит 

через дальнейшее сжатие произ-

водственного сектора и увеличе-

ние сектора услуг. Но придется 

«Один пояс и один путь» – новый импульс 
для китайско-российского сотрудничества

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Председатель КНР Си Цзиньпин осенью 

2013 года выдвинул инициативу сотруд-

ничества в деле совместного строитель-

ства «Одного пояса и одного пути». Ее 

цели заключаются в том, чтобы стиму-

лировать общее развитие и процветание, 

основанное на принципах совместного 

обсуждения, совместного создания и со-

вместного пользования, активизировать 

международное сотрудничество и коопе-

рацию, реализовать состыковку нацио-

нальных стратегий развития отдельных 

стран вдоль «Одного пояса и одного пути» 

и использование преимуществ каждой 

стороны во благо всех. За три с лишним 

года сотрудничество в строительстве «Од-

ного пояса и одного пути» стабильно раз-

вивалось, к инициативе присоединилось 

свыше 100 стран и международных орга-

низаций, причем более 40 государств и 

международных организаций подписали 

с Китаем соглашения о сотрудничестве. 

Накопленный торговый оборот Китая 

с расположенными по линии «Одного 

пояса и одного пути» странами составил 

3,1 трлн долларов. Инвестиции китайских 

предприятий в эти страны превысили 

49,3 млрд долларов. В 20 странах было 

создано 56 зон зарубежного торгово-эко-

номического сотрудничества с накоплен-

ными инвестициями в размере 17,9 млрд 

долларов, что создало для стран-хозяев 

960 млн долларов налоговых поступлений 

и 163 тысячи рабочих мест.

В течение трех лет международному со-

обществу постепенно удалось достигнуть 

взаимопонимания относительно этой ини-

циативы и сформировать систему взаим-

ной связи и взаимного обмена, ускорить 

развитие промышленного сотрудничества, 

наладить процесс строительства экономи-

ческого коридора, значительно увеличить 

финансовое и инвестиционное сотрудни-

чество, еще более углубить гуманитарный 

обмен. Успехи реализации инициативы 

«Одного пояса и одного пути» превзошли 

все ожидания, продемонстрировав высо-

кую динамику и прекрасные перспективы.

В настоящее время процесс строитель-

ства «Одного пояса и одного пути» нахо-

дится в ключевой точке всестороннего 

продвижения. Именно в этот важный 

момент Китай проводит Форум на высо-

ком уровне по вопросам международного 

сотрудничества «Одного пояса и одного 

пути». На мероприятии будут подведены 

итоги, достигнуто больше взаимопони-

В настоящее 
время процесс 
строительства 
«Одного пояса 
и одного пути» 
находится в 
ключевой точке 
всестороннего 
продвижения
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искать пользователей этих услуг, 

формировать спрос на них. А еще 

переформатировать производ-

ственный сектор: не просто вы-

пускать товары и предлагать их 

рынку, а сначала создавать спрос 

и потом, уже под него, произво-

дить товары.

Реформы придется проводить 

очень болезненные. Недавно пред-

седатель правительства Ли Кэцян 

сказал: «Реформа – это вам не ног-

ти стричь, а пальцы отрубать».

Еще одна проблема – прокорм 

населения, которому надо что-то 

кушать. Пока продовольствия 

кое-как хватает, но спрос растет. 

В последние годы Китай занял-

ся импортом продовольствия, 

и здесь для России открывается 

перспективная ниша. Раньше мы 

поставляли в Китай в основном 

рыбу и морепродукты, теперь 

добавились мука, растительное 

масло, мед, мороженое. Торговля 

идет трудно, с большими огра-

ничениями, которые китайцы 

снимают очень неторопливо.

Учтем, что наши товары пока 

имеют на китайском рынке 

очень высокую репутацию – это 

считается экологически чистой 

продукцией. Но уже проникают 

продавцы фальсификата, подде-

лок. Российскому бизнесу нужно 

создавать для Китая Ассоциацию 

экологически чистой продукции 

и бороться за честь марки. Вы-

игрыш будет колоссальный.

А еще мы упускаем Китай 

в культурном плане. В стране 

800 млн кинозрителей, в каждом 

городе есть мультимодальные 

кинозалы. Такого рынка в мире 

больше нет! А мы его упускаем, 

наших фильмов на нем почти нет. 

Хотя если появляются – спрос 

колоссальный. В Китае привет-

ствуется российское искусство, 

но его крайне мало – Россия не 

учитывает китайские масштабы, 

всегда требующие умножения 

на десять. И обязательно нужно 

осваивать китайскую глубинку – 

возможно, за ней будущее.

Мы судим об успехах китай-

ской экономики по приморскому 

поясу, в котором живут больше 

300 млн человек. Это вдвое боль-

ше, чем в России, почти столько 

же, как в Европе. Но в Китае есть 

еще больше миллиарда человек, 

живущих в глубинке. Они ищут 

свои возможности приобщения 

к импульсу роста. И если Евро-

па нынче страдает от наплыва 

2 млн мигрантов, то в Китае их 

порядка 260 млн. Это внутренние 

мигранты – люди, которые ушли 

из деревень и уже не вернутся об-

ратно. Потому что в деревне нет 

работы, китайская деревня тру-

доизбыточна. Эти люди приехали 

в города, их нужно как-то устра-

ивать. Ибо они фактически по-

ражены в правах – в отношении 

жилья, медобслуживания, школ 

для детей… Это тоже огромная 

проблема.

Китайский север – та глубин-

ка, которая страдает из-за от-

резанности от мирового потре-

бителя. Местные руководители 

говорят: не можем протиснуться 

со своими товарами к морю. Вос-

точные провинции все взяли под 

себя, и нам трудно вывезти то, что 

производим. Им нужен Шелко-

вый путь, потому что по нему все 

пойдет в Европу. Но Шелковый 

путь – это не просто дорога «из 

варяг в греки», доставка товаров 

из Азии в Европу. Это еще и ос-

воение пространств вдоль пути, 

в том числе через перенос произ-

водств, нынешних избыточных 

мощностей.

Шелковый путь – это пока еще 

даже не проект, а концепция. Это 

идея Си Цзиньпина, его личный 

бренд. Надеемся на саммите по-

лучить какую-то конкретику. Нет 

сомнений, что проект окажется 

очень масштабный – и России 

предстоит найти свое место 

в нем.

У нас сегодня очень хорошие 

отношения с Китаем, которые 

вышли на высокий уровень. Но 

материальная база отстает. В по-

литике у нас близкое совпадение, 

вызванное объективными причи-

нами: вынуждены стоять спина 

к спине. Объективно совпадают 

интересы: мы противостоим тем 

силам, которые нас пытаются за-

двинуть, мол, знайте свое место.

А еще надо понимать, что мы 

не союзники с Китаем. Хотя в не-

которых направлениях какие-то 

элементы перерастания отноше-

ний в союзнические вполне мо-

гут быть. Старший – младший, 

сильный – слабый, ведущий – 

ведомый... У нас был такой опыт 

с Китаем в 50-е годы. Он оказался 

не слишком продуктивным.

Сегодня мы называем россий-

ско-китайские отношения «все-

объемлющим сотрудничеством 

и стратегическим партнер-

ством». По существу это верно, 

но сама нынешняя формула 

в какой-то степени отстала от 

жизни. Видимо, пришло время 

расширить наш понятийный 

аппарат, обогатить его. Мы над 

этим думаем… Т

мания и согласия, определены принципы 

и цели сотрудничества между странами 

вдоль «Одного пояса и одного пути».

Также совместно со странами, под-

держивающими инициативу «Одного 

пояса и одного пути», будут обсуждены 

перспективы сотрудничества, составлены 

планы на будущие пять лет, разработаны 

конкретные шаги, дабы найти новые пути 

разрешения проблем, с которыми в настоя-

щее время сталкивается экономика как на 

мировом, так и на региональном уровне, 

дабы дать новый импульс скоординирован-

ному развитию, с тем чтобы строительство 

«Одного пояса и одного пути» приносило 

еще больше благ народам всех стран мира.

К настоящему времени свое участие 

в форуме подтвердили около 30 руково-

дителей иностранных государств. Кроме 

того, в нем примут участие более 110 пред-

ставителей на уровне министров, а также 

ученых, предпринимателей, представи-

телей финансовых организации и СМИ, 

89 ответственных лиц из 61 международ-

ной структуры – всего 1200 представи-

телей из разных стран и регионов мира. 

Китайская сторона готова со всеми участ-

никами идти вперед рука об руку, прово-

дить мозговой штурм и создавать плат-

форму для сотрудничества, чтобы открыть 

новую страницу в истории строительства 

«Одного пояса и одного пути». Я убежден, 

что благодаря совместным усилиям всех 

сторон форум достигнет больших успехов!

Мы постоянно подчеркиваем, что «Один 

пояс и один путь» – это инициатива Китая. 

Однако эта инициатива отнюдь не являет-

ся сольным концертом Китая, это большая 

симфония, в которой принимают участие 

все страны мира, это важная совместная 

работа, из которой все извлекают выгоду. 

«Один пояс и один путь» не пустой лозунг, 

эта инициатива насыщена конкретными 

мерами, дающими конкретный результат, 

реализацию которых можно прослежи-

вать. Это инициатива, которая, отталки-

ваясь от ключевого звена транспортно-

коммуникационной взаимосвязанности, 

концентрирует внимание на экономиче-

ском сотрудничестве, особенно в области 

строительства объектов инфраструктуры, 

и отвечает потребностям развития как рас-

положенных вдоль «Одного пояса и одного 

пути» стран, так и нашего региона в целом. 

Мы упорно отстаиваем принципы совмест-

ного обсуждения, совместного формиро-

вания и совместного пользования «Одним 

поясом и одним путем», выдвигаем на пер-

вое место практическое сотрудничество, 

взаимную выгоду и взаимный выигрыш. 

Мы движемся вперед твердым шагом, тес-

но связываем развитие Китая с развитием 

соответствующих стран, осуществляем 

органическую состыковку стратегий раз-

вития и планов сотрудничества каждой 

стороны, расширяем инвестиции и вну-

тренний спрос в регионе, увеличиваем 

занятость и сокращаем бедность. Тем са-

мым повышается уровень развития всего 

региона в целом.

Подписанное главами двух государств 

в мае 2015 года совместное заявление о со-

трудничестве по сопряжению строитель-

ства «Одного пояса и одного пути» с Евра-

зийским экономическим союзом помогает 

претворить в жизнь соединение стратегии 

развития двух стран, задать направление 

дальнейшего углубления делового сотруд-

ничества. Это имеет большое значение для 

содействия экономической интеграции 

в Евразийском регионе. В течение двух 

лет Китай находится в тесном взаимо-

действии с Евразийской экономической 

комиссией, уже проведена обширная 

предварительная работа. Недавно Выс-

ший Евразийский экономический совет 

утвердил официальный запуск перего-

воров с Китаем, а также программу даль-

нейшего укрепления сотрудничества по 

сопряжению строительства «Одного пояса 

и одного пути» с ЕАЭС. Китай надеется на 

конструктивное сотрудничество с ЕАЭС, 

упорядочение торговли и инвестицион-

ного сотрудничества.

Россия является крупнейшим и влия-

тельным государством на евразийском 

континенте, ей принадлежит роль важ-

ного связующего звена в состыковке «Од-

ного пояса и одного пути» с ЕАЭС. В то же 

время Россия – добрый сосед, надежный 

партнер и хороший друг Китая. Высокий 

уровень политического взаимодоверия, 

высокоэффективное деловое сотрудни-

чество и стратегические проекты, в кото-

рых участвуют Россия и Китай, являются 

прочным фундаментом для осуществле-

ния сопряжения национальных стратегий 

развития двух стран.

Благодаря совместным усилиям китай-

ской и российской сторон состыковка стра-

тегий строительства «Одного пояса и од-

ного пути» с ЕАЭС уже принесла первые 

плоды. Строительство восточной ветки 

китайско-российского газопровода успеш-

но продвигается, непрерывно происходят 

новые прорывы по ряду стратегических 

крупных проектов двух стран, между мно-

гими финансовыми структурами Китая и 

России подписаны соглашения о сотрудни-

честве, последовательно реализуются про-

екты взаимодействия двух стран в сферах, 

включающих приграничную торговлю 

и освоение ресурсов, производство и пере-

работку, а также коммерческую логистику. 

Для достижения более быстрых и эф-

фективных результатов обе стороны 

должны продолжать расширять инве-

стиционное и торгово-экономическое со-

трудничество, оптимизировать структуру 

торговли, сосредоточив внимание на реа-

лизации крупных инвестиционных про-

ектов сотрудничества. Совместно строить 

промышленные парки и приграничные 

зоны экономического сотрудничества; 

налаживать логистику, реализовывать 

проекты развития инфраструктуры для 

расширения и оптимизации региональ-

ных производственных сетей; внедрять 

расчеты в национальных валютах, осу-

ществлять денежный обмен через фонд 

Шелкового пути, Азиатский банк инфра-

структурных инвестиций, межбанковское 

объединение ШОС и другие финансовые 

институты, укреплять финансовое сотруд-

ничество. Я уверен, что эти меры выведут 

российско-китайские отношения на но-

вый уровень, откроют новые горизонты 

сотрудничества, дадут новый мощный 

импульс для развития Евразии. Т

800 млн
китайских кинозрителей – 
такого рынка нет нигде! 
А мы его упускаем...

с. 1

Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РФ Ли Хуэй – специально для газеты «Труд»
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На войне все средства хороши?
Забота о людях может обернуться уголовным преследованием

В Пензенской области руководителя райотдела ГИБДД уволили
за то, что он вернул отобранные у пьяного автовладельца права, получив за «доброту» 

100 литров бензина...

•СУД ДА ДЕЛО •

На главу поселения, тесно сотрудничав-

шую с некогда одним из крупнейших 

агрохолдингов Кировской области «Аб-

солют-Агро», завели уголовное дело за 

мошенничество с деньгами, предназна-

ченными для соцвыплат. А население 

дружно выступило в ее защиту. Почему?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

В
ласть в России обычно не любят: 

федеральную или местную, город-

скую или деревенскую – все едино, 

слова доброго не дождешься! Теперь 

представьте, что должно случиться, 

чтобы на защиту чиновника, к тому же 

недавно ушедшего на пенсию, дружно и 

сплоченно поднялись народные массы!

Правоохранителей прошу не беспоко-

иться, до митингов и демонстраций дело 

пока не дошло. Хотя за будущее не пору-

чусь. Но за 96 лет существования газеты 

«Труд» можно по пальцам пересчитать слу-

чаи, когда под письмом в защиту сельского 

главы подписалась такая уйма людей – 

каждый третий (!) житель 13 населенных 

пунктов, составляющих Мокрецовское 

сельское поселение Кирово-Чепецкого 

района Кировской области. В самом боль-

шом селе Каринка с населением 905 чело-

век подписались все взрослые, поголовно. 

А еще свои автографы добавили главы дру-

гих сельских поселений района, депутаты 

Кирово-Чепецкой районной думы и даже 

глава района Сергей Васильевич Елькин. 

Все они просят и требуют защитить На-

дежду Владимировну Копытову, экс-главу 

Мокрецовского сельского поселения, 

обвиненную в хищении у государства 

миллиона рублей. «Облыжно!» – увере-

ны люди.

Сразу скажу: миллиона у Копытовой 

нет и никогда не было. По версии след-

ствия, ее «преступление» проходит под 

формулировкой, активно применявшей-

ся в советские времена, – «в пользу тре-

тьих лиц». Но не ищите этот миллион и 

у «третьего лица», по версии следствия – 

работницы агрохолдинга «Абсолют-Агро» 

Евгении Голубевой, купившей три года 

назад в селе Каринка домик площадью 74 

квадратных метра – для себя и двух детей. 

Жилье было приобретено в рамках феде-

ральной целевой программы «Социальное 

развитие села» – то есть не только на лич-

ные деньги, но и с добавлением государ-

ственной социальной выплаты в размере 

1 053 000 рублей. Теперь за эту госдобавку 

и Копытовой, и Голубевой светит до 10 лет 

лишения свободы. 

Причем у Надежды Копытовой это уже 

пятое уголовное дело, возбужденное за 

последние два года: за превышение слу-

жебных полномочий, подлог, мошенни-

чество в особо крупном размере. Три 

прежних уже прекращены, четвертое 

и пятое пытаются дожать, чем возмущен 

весь район. «Зная Надежду Владимировну 

и принимая во внимание все ее заслуги, 

считаем эти обвинения необоснованны-

ми», – сказано в письме в «Труд». А один 

из ходатаев за Копытову процитировал 

нашему корреспонденту формулировку, 

приписываемую Феликсу Дзержинскому: 

«Отсутствие у вас судимости – это не ваша 

заслуга, а наша недоработка». И добавил: 

«Поймите, здесь дело не в деревенском 

домике. Он только зацепка...»

Ты помнишь, как все 
начиналось...
«Дело о миллионе», судя по всему, дей-

ствительно появилось, когда кому-то по-

требовались дополнительные аргумен-

ты в другом деле – о миллиарде. Именно 

в такую сумму как минимум оценивается 

нынче находящийся в Каринке холдинг 

«Абсолют-Агро». Уже четвертый год это 

знаменитое на всю область предприятие 

ведет рьяную борьбу за выживание: соб-

ственники пытаются сохранить произ-

водство, создаваемое с огромным трудом 

на протяжении порядка 20 лет, а кредитор 

спит и видит, когда все имущество пред-

приятия будет пущено с молотка. 

В конце лета 2013 года «Абсолют-Агро» 

вследствие двух серьезнейших засух (2010 

Инициатива Надежды Копытовой 

оказалась наказуемой.

Премьер (а ныне снова президент) как 

будто видел и Кирово-Чепецкий район, 

где начиналось развитие крупного совре-

менного предприятия «Абсолют-Агро», 

и территорию Мокрецовского сельского 

поселения, которому создавалась пер-

спектива ускоренного развития. Сегодня 

корреспонденту «Труда» здесь рассказы-

вают: в бытность Надежды Копытовой 

главой сельского поселения его бюджет 

увеличился более чем в семь (!) раз. Если 

в 2008 году бюджет поселения составлял 

3,7 млн рублей, то в 2012-м – уже более 

26 млн руб лей, 20 млн из которых – по 

программе «Социальное развитие села». 

Выросла втрое и доля собственных 

доходов поселения, в том числе за счет 

поступления в местный бюджет налогов 

от градообразующего предприятия «Аб-

солют-Агро».

И людям, на глазах которых происхо-

дили эти перемены, теперь совершенно 

неясно, как руководителю их местной 

власти, местной жительнице, «параллель-

но» удавалось совершать свои противо-

законные действия, которые вытянули 

аж на пять уголовных дел, и оставаться 

при этом незамеченной? Кстати, когда 

правоохранители пришли домой к Копы-

товой описывать имущество (по делу об 

«украденном миллионе»), из мало-маль-

ски ценного нашли лишь кресло, детскую 

кровать и стационарный телефон. На них 

и наложили арест.

Зато все видели, что именно Надежда 

Копытова активно сотрудничала с «Аб-

солют-Агро» ради того, чтоб в возглав-

ляемом ею селе выросли жилые дома, по-

явились детская и спортивная площадки, 

новый дом культуры с библиотекой, были 

отремонтированы школа и детский сад, 

установлены интерактивные доски в 

школе, появилась асфальтированная, а 

не гравийная дорога.

Согласитесь, таких глав надо не за ре-

шетку сажать, а учиться у них и тиражиро-

вать их опыт в другие села и деревни стра-

ны. Но в России инициатива наказуема. 

И сейчас Надежду Копытову будут судить 

за то, что она оказалась не в то время и не 

в том месте. За то, что она как глава по-

селения, поставленная в жесткие рамки 

исполнения обязательств и полномочий, 

которые зачастую никак не подкрепле-

ны финансово, сумела наладить работу 

с агрохолдингом и вместе с ним добиться 

выделения средств на нужды села. За то, 

что всеми силами способствовала тому, 

чтоб востребованные специалисты при-

езжали, получали жилье и оставались 

поднимать село. 

«Правоохранительный» 
беспредел 
Но дело не только в моральном беспре-

деле, который ныне творится правоох-

ранительными органами в Кировской 

области на «территории опережающего 

развития». Вопрос имеет и юридический 

аспект. Ибо в материалах уголовного дела 

нет ни одного доказательства вины Ко-

пытовой и Голубевой в их якобы сговоре 

на хищение бюджетных средств. И Ко-

пытова, и Голубева с первого по послед-

ний допрос настаивали на своей неви-

новности, просили следствие проверить 

правдивость их показаний на полиграфе 

(детекторе лжи). Но правда следствию 

не нужна, и в удовлетворении данного 

ходатайства и Копытовой, и Голубевой 

было отказано. Получив отказ, Голубева 

и Копытова обратились к полиграфологу. 

Согласно официальному заключению по-

лиграфолога  ни Копытова, ни Голубева 

инкриминируемых им преступлений не 

совершали, бюджетных средств не воро-

вали, никакой корысти не имели. 

...Описанный в настоящей публикации 

пример ярко свидетельствует о том, что 

сейчас в России недостаточно быть не-

виновным, чтобы не быть осужденным. 

Где гарантии того, что следующим не-

законно обвиненным и осужденным бу-

дешь не ты?.. Пока наше общество будет 

безразлично к привлечению к уголовной 

ответственности невиновных людей, суды 

будут выносить обвинительные пригово-

ры в отношении невинных. Сейчас судят 

Копытову и Голубеву. Кто следующий? Т  

в уголовно-правовую плоскость. В основе 

новых зацепок – обвинения в незаконно-

сти расходов бюджетных средств при ре-

ализации социальных проектов. 

А проектов действительно было нема-

ло. Холдинг «Абсолют-Агро», пожалуй, 

единственное в Кировской области пред-

приятие, рискнувшее облагородить «рос-

сийскую глубинку» и принявшее самое 

активное участие в федеральной целевой 

программе «Социальное развитие села». 

Результат: за последние 10 лет два села 

Кирово-Чепецкого района, где базируется 

«Абсолют-Агро», стали натуральной «тер-

риторией опережающего экономического 

развития» Кировской области. В соцпро-

екты здесь вложено почти 450 млн рублей: 

капитально отремонтированы школы и 

детские сады, появились современные 

автодороги, подведен газ, капитально от-

ремонтирован дом культуры, а еще один 

построен с нуля. Появились две спортив-

ные и две детские площадки, и наконец, 

построены 87 жилых домов для специ-

алистов. 

Но один из этих домов принадлежит 

сотруднице предприятия экономисту 

Евгении Голубевой, которая нынче про-

ходит «соучастницей» по уголовному 

делу экс-главы поселения Надежды Ко-

пытовой. 

Кто ищет – тот всегда найдет...
Еще в 2011 году, разведясь с мужем и 

оставшись с двумя детьми, дабы не делить 

с бывшим супругом единственное жилье, 

Голубева оформила на отца дарственную 

на квартиру, а сама с детьми прописалась 

в селе – поближе к месту работы, которым 

для нее стал «Абсолют-Агро». А когда хол-

динг вступил в федеральную программу 

«Социальное развитие села», подала в ад-

министрацию села Каринка документы на 

признание себя и детей нуждающимися 

в улучшении жилищных условий – у них 

и впрямь не было ни кола ни двора. 

Далее все шло нормальным закон-

но-бюрократическим порядком: доку-

менты поступили в управление сельского 

хозяйства администрации Кирово-Чепец-

кого района, где были заверены, и спустя 

почти полтора года Евгения Голубева по-

лучила свидетельство о предоставлении 

социальной выплаты. Спустя еще полгода, 

добавив к полученной сумме собственные 

накопления, купила в Каринке дом. 

Все мы родом из деревни
Как сказал однажды известный россий-

ский политик Виктор Черномырдин, «все 

мы родом из деревни». Если не в предыду-

щем, то через поколение – точно. И пом-

ним, знаем хотя бы по рассказам старших, 

что жизнь в деревне – далеко не мед даже 

для пасечника. Чтобы городскому чело-

веку, да еще женщине с детьми, пересе-

литься за сотню километров от столицы 

региона, надо быть крепким оптимистом. 

Но...

Любопытное совпадение: в том же 

2011 году, когда Евгения Голубева меня-

ла городской быт на сельский, Владимир 

Путин, в то время премьер-министр Рос-

сии, выступил на Всероссийском фору-

ме сельской интеллигенции с большой 

речью, отрывки из которой не грех про-

цитировать и сегодня: «...речь пойдет о бу-

дущем российского села, о том, как нам 

обеспечить его устойчивое развитие, а 

значит, создать условия для нормальной 

и полноценной жизни на селе, успешной 

работы, создания крепких семей и вос-

питания детей, чтобы молодежь, все жи-

тели видели перспективу... И мы должны 

вместе добиться, чтобы российское село 

было именно таким, создать возможности 

для самореализации человека. Одно из 

приоритетных направлений нашей рабо-

ты – это открытие на селе эффективных 

предприятий, организация престижных, 

интересных рабочих мест. В результате 

граждане получат стабильный, достой-

ный заработок, а села – прочную эконо-

мическую и финансовую базу для устой-

чивого развития. По сути, речь идет об 

инвестициях в человеческий капитал, 

формирование нового уклада жизни в 

сельской местности, в будущее целых 

российских территорий...».

У Надежды 
Копытовой 
это уже пятое 
уголовное дело, 
возбужденное 
за последние 
два года: за 
превышение 
служебных 
полномочий, 
подлог, 
мошенничество 
в особо крупном 
размере. Три 
прежних уже 
прекращены, 
четвертое и пятое 
пытаются дожать, 
чем возмущен 
весь район

и 2012 годов) и гибели урожая, роста цен 

на услуги естественных монополий, а 

также последствий вступления России в 

ВТО объявило о самоликвидации. Мера 

была критически вынужденной, ибо рен-

табельность производства в 2013 году 

в сравнении с 2009-м упала с 15 до 0%. 

А предприятие только набирало обо-

роты, поставив себе целью выйти в лиде-

ры региональных производителей мяса. 

Но срок окупаемости инвестиционного 

проекта, на реализацию которого был 

взят крупный кредит, взлетел с 8 до 20 

лет. Кому знакомы основы экономики, 

понимает: предприятию вести полноцен-

ную работу в таком положении весьма 

затруднительно. Низкий уровень рента-

бельности не дает в полной мере выпол-

нять взятые обязательства по кредитным 

договорам. 

Но даже в этой ситуации предприя-

тие работало исправно, платило налоги 

и зарплаты, было готово рассчитываться 

по кредитам. Единственное, о чем про-

сили кредитора собственники, – пойти 

навстречу производству и провести ре-

структуризацию задолженности, продлив 

срок выплат, тем самым дав предприятию 

пусть и на «малых оборотах», но все же 

работать и обеспечивать население каче-

ственными мясными полуфабрикатами и 

колбасами, а более 700 человек – работой.

Однако многочисленные попытки до-

говориться с кредиторами, основным из 

которых является крупнейший банк Рос-

сии, ничего не принесли. 

Имущество «Абсолют-Агро», а это бо-

лее 100 зданий и сооружений, 341 едини-

ца техники, более 2,5 тысячи голов КРС 

и почти 14 тысяч свиней, выставлено на 

торги, чтобы удовлетворить требования 

главного кредитора. Более того: основате-

лей холдинга, вложивших в него немалые 

собственные средства, пытаются обви-

нить в фиктивном банкротстве с целью 

вывода средств. Но люди-то видят, что 

даже теперь руководство предприятия 

не перестает предпринимать попытки по 

спасению производства. 

Дорога в ад вымощена благими 
намерениями
Как проблемы «Абсолют-Агро» связаны с 

заведенным уголовным делом, спросите 

вы? Ответ прост: потерпев фиаско в поис-

ках якобы украденных активов холдинга, 

его разорители пытаются отыскать хотя 

бы какой-нибудь «криминал». А поскольку 

доказать факт фиктивного банкротства и 

нецелевого использования средств тоже 

не удается и кредиторы один за одним 

проигрывает суды против «Абсолют-Аг-

ро», возбуждением уголовных дел ситуа-

ция переводится из гражданско-правовой 
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Вероятно, я вновь буду судиться. Но 

что делать миллионам законопослуш-

ных граждан, ежечасно страдающим от 

нарушений закона, «ошибок» в пользу 

ведомства? Если все граждане двинутся 

в суд, судебная система захлебнется. Или 

расчет именно на то, что подавляющее 

большинство просто плюнут и не станут 

искать правды? 

Вот типичная и свежая история. 

Игорь К. обнаружил, что его счета в бан-

ках, с помощью которых он оплачивал 

услуги ЖКХ, делал покупки, отправлял 

деньги родителям, заблокированы. Стали 

разбираться. Очередная ошибка чиновни-

ка, записавшего за Игорем автомобиль, 

который ему никогда не принадлежал. 

Извещения о штрафах, совершенных кем-

то на этом авто, приходили бог знает по 

какому адресу. Игорь о них узнал, лишь 

когда приставы арестовали счета и потре-

бовали у законопослушного человека кучу 

денег на штрафы. Опять потрачена уйма 

времени, нервов, чтобы доказать, что ты 

не верблюд. Но кто за это заплатит? Пока 

лишь безвинный гражданин. А чиновники 

не отвечают ни за что – ни за незаконно 

выписанные штрафы за парковки инва-

лидов, ни за блокировку счетов и снятие 

с рейсов, ни за «ошибочно» списанные со 

счетов законопослушных граждан деньги. 

Полгода я добивался от ФНС соблюде-

ния Налогового кодекса. Письма напол-

нили объемную папку. К делу привлечена 

Генпрокуратура. Всем очевидно, что чи-

новники ФНС по сути обкрадывают гос-

бюджет – не дают гражданам заплатить 

налоги. Путаница, отсутствие элементар-

ной ответственности достигли катастро-

фических масштабов. Умножьте все это 

на ошибки электронных систем. И опять 

крайним остается законопослушный 

гражданин. И никто, начиная с Госдумы 

и заканчивая Советом по правам человека 

при президенте, в упор не хочет замечать 

колоссальной проблемы.

Генпрокуратура и ее низовые струк-

туры отделываются отписками, адми-

нистрация президента кивает на проку-

ратуру и суды. Многочисленные члены 

Совета по правам человека, к которым я 

обращался, не реагируют. Отмахнулась 

от моего обращения и уполномоченная по 

правам человека Татьяна Москалькова – 

ну как же, не до того, идет формирование 

экспертного совета при уполномоченном, 

в составе которого аж «30 докторов наук, 

26 профессоров, 12 кандидатов наук, пред-

ставители правозащитного сообщества, 

ведущие ученые и юристы».

Отказалась комментировать эту ста-

тью зампред Госдумы Ирина Яровая. Хотя 

именно она как-то заикнулась о введении 

ответственности судебных приставов за 

незаконное возбуждение исполнитель-

ного производства и законодательном 

оформлении специальной формы уве-

домления о начале такого производства. 

Однако в законах все это уже есть. Есть и 

статья УК о превышении должностных 

полномочий. Но законы не работают. В от-

личие от круговой поруки чиновников. 

Кстати, вы заметили, что сегодня не при-

нято говорить о правовом государстве? 

Наверное, неловко на таком фоне. 

Владимир Путин в начале нынешнего 

президентского срока призывал карди-

нально повысить персональную ответ-

ственность чиновников. Предлагал ввести 

временную дисквалификацию и запрет за-

нимать должность для госслужащих, кото-

рые, по мнению граждан, не справляются 

со своими обязанностями. Но где эта от-

ветственность? Об ее уровне можно судить 

на примере бывшего главы Федеральной 

службы судебных приставов господина 

Парфенчикова, перетекшего из одного 

начальственного кабинета в другой, хотя 

на его совести толпы безвинных граждан, 

обивающих пороги райотделов ФССП. 

P.S. Статьей 319 УК РФ установлена уго-
ловная ответственность за оскорбление 
представителей власти. Но в том же кодексе 
отсутствует «зеркальная» норма, устанав-
ливающая ответственность за оскорбление 
граждан чиновниками. Предложенная лет 
пять назад карельскими депутатами поправ-
ка в УК, уравновешивающая права чиновни-
ков и граждан в этом смысле, была отклоне-
на Госдумой. Любой чиновник по ошибке или 
из вредности может испортить вам жизнь. И 
ему за это ничего не будет. Т
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Эксперимент, проведенный в Кильском
университете, подтвердил, что ругательства увеличивают силу 

человека при выполнении физических упражнений

Регулярный прием небольших
доз тетрагидроканнабинола – основного ингредиента марихуаны – защитил мышей от возрастного 

ухудшения памяти и способности к обучению. Это установила группа медиков из Германии и Израиля

Как призвать чиновников к ответу?

Сколько стоит вернуть штраф за обочину

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

Ровно год потребовался корреспон-

денту «Труда», чтобы отменить незакон-

ный штраф, наложенный якобы за дви-

жение по обочине МКАД. В результате 

я имею право заявить, что система по-

боров за это нарушение, организован-

ная ГИБДД Москвы, не соответствует 

законодательству и нарушает права 

граждан.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
рямо скажем, мне повезло: дело в Хо-

рошевском райсуде Москвы рассма-

тривала принципиальная судья Та-

тьяна Бабенкова. Она не стала, как 

поступают в таких случаях многие 

служители Фемиды, штамповать реше-

ние инспектора ГИБДД, вынесенное на 

основе нечеткого автоматического фото 

автомобиля, стоящего на обочине. Судья 

затребовала от полиции доказательства – 

как минимум видео. И... Полицейские, 

пачками выписывающие подобные штра-

фы, даже в суд не удосужились явиться. Не 

отреагировали на запросы. Судья также 

увидела очевидное нарушение в том, что 

мои жалобы в ГИБДД рассматривались 

без моего участия. 

Но дальше – больше. Незаконные дей-

ствия полиции повлекли за собой воз-

буждение столь же сомнительного ис-

полнительного производства со стороны 

Федеральной службы судебных приставов. 

Так уж устроен запущенный государствен-

ный маховик по опустошению карманов 

законопослушных граждан. Ты виноват 

уж тем, что хочется им кушать... 

Но вот спустя год незаконные действия 

правоохранителей, легко нарушавших 

закон, получили адекватную судебную 

оценку. Ценой неимоверных затрат вре-

мени и нервов мне удалось отстоять свое 

доброе имя и вернуть 1500 рублей, неза-

конно изъятых в виде штрафа за наруше-

ние, которое я не совершал. Что же теперь? 

Ответят ли полицейские за свои косяки? 

Получается, гражданин, не оплативший 

парковку, немедленно наказывается ру-

блем, а чиновник, нарушивший закон, 

имеет индульгенцию. 

На мои обращения прокуратура, обя-

занная надзирать за действиями госструк-

тур, ответила отказом. Письмо на имя 

начальника ГУ ГИБДД Москвы полков-

ника Коваленко, в котором я предлагал 

в досудебном порядке компенсировать 

мне физические и моральные издержки 

в скромной сумме 5 тысяч рублей, оста-

лось без ответа. То есть меня опять посы-

лают на три буквы: в суд. 

Москвичи выходят на митинги за реновацию
•ГОРОД•

5 мая в столичных Сокольни-

ках прошел митинг. Тысяча 

москвичей вышли на улицу 

с требованиями, чтобы вла-

сти включили их дома в про-

грамму реновации ветхих 

пятиэтажек.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

Идея митинга, как рассказали 

участники, возникла спонтан-

но – после публикации перечня 

домов, которые предполагаются 

к сносу. Москвичи увидели, что 

из предварительного списка для 

голосования исключили около 

3500 домов. В том числе их «хру-

щевки».

Многие возмутились: неужели 

их пятиэтажки перестали быть 

ветхими?

«У меня дома в полу большая 

дыра, постоянно плесень на сте-

нах и на потолке, подвал затапли-

вает, по лестничной площадке 

постоянно льется вода, – расска-

зывает Виктория, жительница 

дома по улице Планерная. – Кры-

сы и мыши ходят ко мне как к себе 

домой. Перекрытия деревянные, 

в стенах щели. Пожилым тяжело 

подниматься высоко без лифта. 

Да и все коммуникации старые, 

трубы гнилые, из-за этого нас 

постоянно и заливает. Балко-

ны все в аварийном состоянии. 

При засоре у соседа протекают 

Бизнес на купонах вянет на корню. С одной 
стороны, продавцы, стремясь заманить по-
купателя, готовы предоставлять ему товары 
и услуги за 10% от номинальной стоимости, 
де-факто работая себе в убыток, с другой – 
распалившиеся шопоголики даже оформля-
ют экспресс-кредиты, лишь бы не упустить 
«супервыгодные» предложения. И то и дру-
гое не лучшим образом сказывается на 
сайтах-купонаторах, процветание которых 
зависит как от количества сотрудничающих 
с ними компаний, так и от числа пользова-
телей.

Магия цифр... Скидка в половину перво-
начальной цены считается чем-то само 
собой разумеющимся, на любом из про-
фильных ресурсов можно обнаружить пред-
ложения и с 90-процентным дисконтом. 
А ряд компаний вообще готовы одарить вас 
бесплатно всякой всячиной – от отбелива-
ния зубов и макияжа до шиномонтажа и по-
хода в кино. Зачем? Такими подарками про-
давцы пытаются заманить новых клиентов 
и потребителей.

Увы им! В последние годы на рынок 
явилась армия шопоголиков, знающих все 
входы и выходы. Есть, к примеру, люди, на-
ловчившиеся обходить массажные салоны 
с оплатой в 10–15% от цены, поскольку 
каждую неделю они открывают для себя но-
вое заведение.

Понятно, что такие клиенты никогда 
не станут постоянными ни для какого за-
ведения или магазина, соответственно, 
тратя время на их обслуживание, бизнес 
де-факто работает себе в убыток. В общем, 
все чаще можно наблюдать противостояние 
опытных продавцов с прожженными поку-
пателями.

Отдельная история – купоны на что-то 
бесплатное. Изречение про сыр и мыше-
ловку никого не учит. Даром можно в луч-
шем случае получить откровенный мусор, 
в худшем – бесплатный купон приведет 
к ощутимому облегчению кошелька. Самый 
яркий пример – осмотр у врача. За него вы 
не платите ни копейки, но будьте уверены: 
спец в белом халате найдет правильные 
слова. И вы помчитесь сдавать анализы 
и записываться на процедуры – уже за свои 
кровные.

Точно так же работают с клиентами 
и фотостудии, предлагающие фотосессии за 
0 рублей. Кнопку он жмет за так, а вот за ус-
луги стилиста, визажиста и цифровую обра-
ботку фото придется заплатить – не хотите 
же вы выглядеть на фото уродом!

Все эти уловки продавцов, разумеется, 
дискредитируют сайты-купонаторы. Ничего 
удивительного в том, что с 2012 года коли-
чество поисковых запросов по купонным 
сайтам неуклонно снижается.   Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Кстати, вы 
заметили, 
что сегодня 
не принято 
говорить о 
правовом 
государстве? 
Наверное, 
неловко на 
таком фоне

Не такая уж 
халява, сэр

ДЕНЬГИ

СООБЩЕНИЕ
Каспийский трубопроводный консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 2683-PD) на право 
заключения договора на обслуживание, аварийно-восстановительные работы ВЧ-связи ВЭС А-НПС-5А ПС 110 кВ 
в течение 3-х лет (2017-2020). Подробная информация о порядке и сроках проведения предквалификационного 

отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

СООБЩЕНИЕ
Каспийский трубопроводный консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия в открытом тендере (№ 2678-PD) на право 
заключения договора на текущий ремонт, обслуживание, паспортизацию и инвентаризацию кабельной инфра-

структуры связи АО «КТК-Р» в течение 3-х лет (2017-2020). Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Как пройдет голосование
Проголосовать за включение дома в программу реновации можно будет 
по двум каналам:
1) Дистанционно в электронной системе «Активный гражданин» 
(ag.mos.ru).
Необходимо: ввести фамилию, имя, отчество, номер и серию паспорта, 
СНИЛС, дату рождения, номер финансово-лицевого счета квартиры (ука-
зан в едином платежном документе).
2) В любом центре госуслуг «Мои документы» независимо от места жи-
тельства.

Необходимо: собственникам квартир – паспорт, свидетельство о праве 
собственности либо выписка из ЕГРН; нанимателям по договору соци-
ального найма – паспорт, договор социального найма.
При желании собственники помещений в пятиэтажке могут про-
вести общее собрание для принятия решения о включении либо 
невключении своего дома в проект программы реновации. Состав 
участников и порядок проведения общего собрания собственни-
ков помещений в многоквартирном доме регулируются Жилищным 
кодексом Российской Федерации. Решение оформляется протоко-
лом.

СПРАВКА

«У  нас постоянная сырость 

в доме, соседи на первых эта-

жах страдают от этого, до астмы 

доходит, – говорит Татьяна Со-

колова, жительница хрущевки 

511-й серии в Рязанском районе. – 

В прошлом году дом потрескал-

ся, и его просто замазали. После 

зимы он весь в разводах, эта смесь 

вся поплыла. Да и стены тонень-

кие – слышно даже, как ребенок 

соседский разговаривает. Шкаф 

кухонный повесить невозмож-

но – все осыпается».

Сергей Федоров, житель Юж-

ного Тушино, приехал поддер-

жать своих соседей.

«Дома на улице Лодочная не 

включили в программу, мы об-

ращались в префектуру – нас там 

заверили, что после 15-го числа 

эти дома будут включены. Ждем 

и надеемся, что в мэрии нас услы-

шат», – сказал он.

Своей проблемой подели-

лась жительница района Люб-

лино Елена Рябашкина: «Наш 

дом 1954 года постройки, с виду 

дом кирпичный, вроде хороший, 

его периодически красят, хотя 

кирпич сыпется, поэтому, на-

верное, его и красят. В подъез-

де у нас проводка старинная и 

упрятана за картонные пере-

городки. У меня в квартире она 

уже загоралась. У нас нет газо-

вой колонки, нет мусоропровода, 

нет лифта. Большинство соседей 

радовались, когда узнали о про-

грамме. Надеялись, переедем в 

новостройку. Теперь пережива-

ем, что можем не попасть. Очень 

надеемся, что правительство нас 

услышит и дом будет внесен в 

программу». 

«Наш дом, пос т роенный 

в 1949 году, был признан ветхим 

еще в 90-х. Уже 16 лет мы пишем 

письма, спрашивая, когда же 

нас переселят, – рассказывает 

жительница 19-го дома по улице 

Петра Романова Рада Николаев-

ская. – Программа реновации – 

наша единственная надежда».

Подобные народные сходы, где 

люди требуют внести их пяти-

этажки в программу, проходят 

в Москве не одну неделю.

Жители Измайлово, Тушино, 

Зюзино, Сокольников, Таганско-

го и Южнопортового районов, а 

также многих других намерены, 

если понадобится, акциями про-

теста добиваться расширения 

программы реновации. Главный 

аргумент везде один – в этих до-

мах просто невозможно жить.

Как объяснили в столичной 

мэрии, мнение жителей будет 

учитываться, а предваритель-

ный перечень домов был опу-

бликован для голосования, но 

не как окончательный список 

под снос. Только сами жители 

будут решать, войдут ли их дома 

в программу сноса. Здесь все за-

висит от активности и количе-

ства соседей, которые поддержи-

вают реновацию. Проголосовать 

москвичи смогут с 15 мая по 15 

июня. Т

и наши квартиры. Мы хотим по-

пасть в программу реновации, 

получить новое жилье. Жить так 

дальше невозможно!»

По словам женщины, подоб-

ных домов в районе – семь. Но ни 

один не попал в список. При этом 

люди уже провели собрание соб-

ственников, и 90% жителей дома 

высказались за переселение.

Возмущенные горожане при-

ехали на митинг со всех уголков 

Москвы. Участники акции увере-

ны: их дома тоже должны попасть 

в список программы, так как ус-

ловия жизни в них совершенно 

не соответствуют современным 

стандартам комфорта.
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Фестиваль Юрия Башмета в Ярославле – уже много лет 
один из непременных признаков музыкальной весны. 
Выступления пианиста Барри Дугласа, виолончелиста 
Густава Ривиниуса, баритона Ганбаатара Ариунбаатара 
(все – победители конкурса имени Чайковского), конеч-
но, самого Башмета, других мировых звезд – вот то, что 
дает Ярославщине дружба с прославленным альтистом 
и дирижером. Особой страницей нынешнего праздника, 
прошедшего с 1 по 9 мая, стала встреча со скрипачом 
Максимом Венгеровым.

Имя Венгерова музыкальный мир знает с середины 
1980-х. Тогда челябинский подросток, ученик знаме-
нитого новосибирского скрипичного педагога Захара 
Брона (как и прославившийся несколькими годами 
раньше Вадик Репин) покорил публику сочетанием без-
граничной виртуозности и взрывного темперамента. 
Вслед за родиной обаяние броновских воспитанников 
оценила Германия, куда профессор переселился вместе 
со своим классом в 1989 году, и другие страны мира. 
Максим стал одним из самых востребованных скрипа-
чей планеты.

Срыв наступил в 2007 году. Говорили о травме пле-
ча. Правда, сам Максим старался успокоить поклон-
ников: ничего страшного, справился простой физио-
терапией и гимнастикой. Но главное – давно хотелось 
заняться дирижированием, а концертный график не 
позволял, и вот выпал подходящий случай.

На сцену со скрипкой Максим вернулся в 2011 го-
ду. Но с тех пор стал гораздо избирательнее в сольных 
выступлениях. В Ярославле вместе с оркестром Юрия 
Башмета «Новая Россия» ему выпало исполнить Кон-
церт Брамса. Узнаваемый насыщенный венгеровский 
звук: скрипач играет на инструменте Страдивари 
1727 года. К технической стороне – по-прежнему ни-
каких вопросов. Но общая манера стала спокойнее, 
форма музыки лепится уже не пылким юношей, но 
зрелым мастером. 

Максим во время той самой паузы серьезно на-
растил репертуар, очень многое записал, в частности 
концерт Сибелиуса в первой, мало кем играемой 
супервиртуозной редакции. По его словам, материала 
накопилось уже на десяток альбомов.

Не брошена и дирижерская карьера. На 18–19 де-
кабря назначены спектакли «Евгений Онегин» в театре 
«Геликон-опера». Это будет оперный дебют музыканта. 
И заодно – его дипломный экзамен по дирижирова-
нию в классе Юрия Симонова в Государственном ин-
ституте музыки имени Ипполитова-Иванова.

Не могу не спросить о еще одной, наверное, важ-
нейшей «творческой обнове» в жизни Максима: супру-
га Ольга недавно подарила ему двух дочек.

«Теперь у нас в семье дуэт Лизы и Полины, как 
в «Пиковой даме» Чайковского, – улыбается Мак-
сим. – Лизе пять лет, она вовсю играет на фортепиа-
но. Полине три, но она тоже уже попробовала скрипку 
и виолончель...» Т

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ 

ЯРОСЛАВЛЬ – МОСКВА 

Полуфиналист киевского «Евровидения» ранее выступал в Крыму.
17-летний болгарин Кристиан Костов пел в «Артеке» в июне 2014 года. Но его, в отличие от россиянки Юлии Самойловой, 

Служба безопасности Украины впустила в страну. На эту избирательность в работе СБУ указало агентство УНИАН

Пресные танцы
Станет ли фильм о Большом театре большим событием в нашем кино?

с залетной французской балетной 

звездой (Николя Ле Риш) новую 

версию «Лебединого озера».

Большой не только дал фильму 

название, но и выступил партне-

ром амбициозного кинопроекта. 

В течение года сценаристка Ана-

стасия Пальчикова ходила в театр 

как на работу, собирая для буду-

щего фильма материал. Руковод-

ство прославленного коллектива, 

одобрив сценарий, великодушно 

пустило киношников на овеянную 

легендами сцену для съемок ряда 

важнейших эпизодов. Наконец, 

именно в Большом состоялась 

торжественная премьера готового 

фильма. Напомню, что в предыду-

щий раз такой чести был удостоен 

«Броненосец Потемкин» Сергея 

Эйзенштейна в далеком 1925 году.

Но несомненные блага, кото-

рые принесли картине тесные 

дружеские отношения с адми-

нистрацией Большого театра, по 

ходу дела обернулись, как мне 

кажется, и весомыми издержка-

ми. И главная из них – некоторая, 

что ли, бесконфликтность, бес-

проблемность в изображении 

творческих будней Большого и его 

родственной структуры – хорео-

графической академии. Да, су-

ровая ежедневная муштра юных 

дарований под руководством 

двух педагогов, выдающихся 

балерин прошлого (прекрасные 

роли давно не снимавшихся Али-

сы Фрейндлих и Валентины Те-

личкиной), голодные обмороки 

молодых артисток, их неприми-

римая борьба с коварно набуха-

ющими женскими формами – все 

это балетное закулисье показано 

в фильме ярко, живо, со знанием 

дела, но все-таки с известными 

умолчаниями…

Ни толченого стекла в пуантах, 

ни тем более соляной кислоты, 

выплеснутой в лицо балетмей-

стеру, ни громких тяжб уволен-

ных артистов с администрацией 

театра (вспоминаются скандалы 

с участием Баскова, Волочковой, 

Цискаридзе) – ничего из этих 

и других подлинных сюжетов, 

сотрясающих время от времени 

колонны Большого, в фильм не 

вошло и не могло войти. В про-

тивном случае киношникам про-

сто отказали бы от дома, сиречь 

в съемках среди намоленных 

стен.

В итоге в центре сюжета ока-

залось вполне дружеское сопер-

ничество двух юных балерин – 

Юлии и Карины (их роли играют 

настоящие балерины Маргарита 

Симонова и Анна Исаева, прошед-

шие серьезный кастинг). Первая 

из них выросла в заштатном го-

роде Шахтинске в бедной семье 

с вечно пьяным отцом (Николай 

Качура) и перманентно беремен-

ной матерью (Юлия Свежакова), 

не брезгующей кормить детей чу-

жими объедками. Другая – дочь 

упакованных родителей, живу-

щих в шикарном загородном доме. 

Одну привез в Москву спившийся 

балетный премьер (Александр До-

могаров), случайно заметивший 

одаренную девочку во время улич-

ных танцев. Другую привела за 

руку укутанная в меха, дышащая 

духами и туманами мама (Ирина 

Савицкова).

Но эта разница в социальном 

статусе не мешает подругам идти 

по жизни рядом. По ходу фильма 

они соревнуются между собой не 

только в искусстве танца, но и в 

благородстве душевных порывов, 

попеременно уступая друг дружке 

выигрышные партии. Получилась 

этакая подзабытая нашим кине-

матографом борьба хорошего 

с еще лучшим. Но даже если зри-

тель простодушно поверит в эту 

искусственную коллизию (чего 

в жизни не бывает?), то выглядит 

она все же достаточно благостной, 

бесконфликтной, чтобы держать 

на себе сюжетное напряжение 

двухчасового кинополотна.

Тем более что главные герои-

ни, при всей к ним авторской, да 

и моей симпатии, не выглядят 

крупными, харизматичными лич-

ностями, за которыми интересно 

наблюдать все экранное время. 

Живые, милые, узнаваемые дев-

чонки, они говорят и думают по 

ходу фильма о чем угодно – о славе, 

мальчиках, разрыве девственной 

плевы, деньгах, нарядах, но ни 

разу не пытаются «взлететь над 

суетой», отнестись к балету как 

к высокому искусству, а не просто 

как к набору обязательных па. Та-

кое ощущение, что им все равно, 

в каком балете и кого танцевать – 

лишь бы это была главная партия. 

И потому в их гениальность, из-

бранность, способность украсить 

труппу Большого ни минуты не 

веришь.

Ведь настоящий артист балета – 

это не динамо-машина, соверша-

ющая на сцене энное количество 

эффектных вращений и высоких 

прыжков. «Танец – единственное 

искусство, материалом для кото-

рого служим мы сами», – говорил 

знаменитый американский тан-

цовщик и хореограф Тед Шон. 

«Когда поднимаешь партнершу, – 

вторил ему блистательный Марис 

Лиепа, – тяжел не вес, а характер». 

Но этого «материала» и этой лич-

ностной «тяжести» в юных балери-

нах, на мой вкус, не так уж много.

Может, поэтому большой 

фильм о Большом не станет, как 

мне кажется, большим событием 

в нашем кино. Будем надеяться, 

что более удачно сложится судьба 

телевизионной версии (3,5 часа 

смонтированного материала), 

которую Валерий Тодоровский 

готовит для канала «Россия». По-

живем – увидим. Т

•ПРОКАТ•

Вчера на экраны вышел долго-

жданный фильм Валерия Тодо-

ровского «Большой». Говорят, 

эта масштабная картина была 

закончена еще год назад, 

авторы рассчитывали, что 

премьера состоится на одном 

из международных кинофе-

стивалей, но... Не сложилось. 

Не станем гадать, почему так 

произошло, но один ответ на-

прашивается вперед прочих: 

фестивальные отборщики еще 

не забыли венецианский три-

умф фильма «Черный лебедь» 

в постановке Даррена Ароноф-

ски, тоже посвященного миру 

балета. Не исключено, что на 

этом громком фоне «Большой» 

воспринимается как наша 

запоздалая реакция на воз-

никшую вдруг экранную моду 

снимать кино о балете.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

П
ри всем том «Большой» не 

напоминает голливудский 

шедевр ни содержанием, ни 

жанром, ни стилистикой. 

«Черный лебедь» был вы-

держан в изысканных артхаусных 

тонах, действие картины то и дело 

подергивалось мрачноватой ми-

стической дымкой. Тодоровский, 

будучи мастером острых жан-

ровых форм (вспомним хотя бы 

драму «Мой сводный брат Фран-

кенштейн», снятую с элементами 

абсурдизма, или насквозь услов-

ный, подчиненный музыкальным 

фантазиям мир «Стиляг»), на сей 

раз снимает вполне реалистиче-

ское повествовательное кино. 

Единственной новацией здесь вы-

глядят флешбэки, погружающие 

нас в прошлое главных героинь 

и, скажем сразу, изрядно тормо-

зящие и запутывающие основное 

действие.

По жанру «Большой» напоми-

нает традиционный кинороман, 

когда зрители имеют возмож-

ность проследить судьбы персо-

нажей на довольно протяженном 

временн м отрезке. В данном 

случае речь идет об учениках 

Московской академии хорео-

графии, которые проживают на 

экране три возраста. Они посту-

пают в эту обитель балета 10-лет-

ними желторотыми птенцами, 

потом участвуют в выпускном 

спек такле «Спящая красавица», 

а ближе к финалу мы видим их 

артистами прославленного Боль-

шого театра, репетирующими 

Дуэт Лизы и Полины

Хавтан и «Браво»: путешествие по волнам памяти
поступил бы. Да и мои родители, потом-

ственные инженеры, считали профессию 

музыканта несерьезной, а музыкантов – 

сплошь тунеядцами, многоженцами и ал-

коголиками. Лишь через несколько лет 

они поняли, что моя музыка чего-то стоит. 

Помню, папа после концерта с уважени-

ем пожал мне руку. Это, пожалуй, самый 

счастливый день в моей жизни.

– Общаетесь ли вы с вашими прежними 

солистами – Валерием Сюткиным, Жан-

ной Агузаровой?

–  С Валерой порой перезваниваемся по 

каким-то поводам – например, поздрав-

ляем друг друга с днем рождения. Друж-

бой это трудно назвать. Нет, мы не ссо-

рились, не конфликтовали, просто жизнь 

развела нас далеко. С Жанной общаемся 

еще реже. Я сейчас даже не знаю, где она 

находится. Хотя мне как композитору 

и музыканту сотрудничество с ней дало 

очень много. Тогда, в 80-е, благодаря ее 

потрясающему голосу мои песни зазву-

чали неожиданно и свежо. Уход Жанны 

стал тяжелым ударом, потому что это слу-

чилось с нами впервые. Тогда я подумал: 

ну все, группе «Браво» конец. Агузарова 

ушла в самый пик, когда нас ждали по 

всей стране, в огромных залах и двор-

цах спорта. Мы приезжали, допустим, 

в Санкт-Петербург, в зал «Юбилейный» 

вместимостью семь тысяч зрителей, и да-

вали там по три концерта в день. И вот 

все, казалось, рухнуло… Впоследствии, 

уже научившись выходить из подобных 

ситуаций, я понял, что перемены были 

к лучшему. Благодаря трансформациям 

состава стиль и звучание группы меня-

лись, оставаясь при этом интересными 

для молодой аудитории. 

•НАЧИСТОТУ•
За 34 года, что существует группа 

«Браво», хитов у нее поднакопилось 

с избытком. Самые-самые вошли 

в программу «Бравоспектива», с ко-

торой группа сейчас гастролирует по 

России. Готовится двойной альбом со 

знаковыми песнями. А еще вышла 

книга «Браво. Авторизованная биогра-

фия группы» журналиста Алексея Пев-

чева. На обсуждении книги в одном 

из арбатских кафе мы и встретились 

с главным ее персонажем, лидером, 

композитором и бессменным гитари-

стом Евгением ХАВТАНОМ.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

– У группы «Браво» долгая история: ме-

нялись солисты, составы, даже с Гариком 

Сукачевым, оказывается, вы когда-то были 

вместе… Какое же из этих времен для  «Бра-

во» было наиболее творческим и ярким?

– Можно сказать, что такое время насту-

пило сейчас, когда мы имеем все возмож-

ности выпускать качественную музыку, 

работать с западными продюсерами, запи-

сывать песни в лучших студиях. Когда-то 

я мог только мечтать о подобном. Но все 

же самое интересное и яркое было в на-

чале нашей истории. Группа, как комета, 

взлетела и ярко вспыхнула. Нам было по 

20 с небольшим. И мы, совсем зеленые, 

окунулись в мясорубку музыкальной ин-

дустрии. Удивительно, что уцелели.

– Как вас с музыкальными способно-

стями занесло в Московский институт ин-

женеров железнодорожного транспорта?

– На курс эстрадной гитары в Гнесинку 

был огромный  конкурс, я туда вряд ли 

ФЕСТИВАЛЬ

– Откуда берутся хиты? Почему одни 

песни живут долго, а другие публика за-

бывает тут же? 

– На этот вопрос вам толком никто не 

ответит. Извините за банальность, но 

творчество – действительно процесс не-

объяснимый. Музыка рождается из ветра 

за окном, из пейзажа, из воспоминаний. 

А за тексты надо поблагодарить талантли-

вых людей, с которыми мне посчастливи-

лось встретиться. Например, с Вадимом 

Степанцовым. Правда, сегодняшняя му-

зыкальная индустрия нацелена на про-

изводство стандартной продукции. Той, 

что нужно быстро создать и так же быстро 

продать. В этой индустрии работают про-

фессиональные люди, но, к сожалению, 

очень часто там, где начинаются деньги, 

заканчивается творчество. Я, когда сочи-

няю музыку, не думаю о том, станет ли 

песня хитом. И не понимаю, как это можно 

просчитать. Завидую тем, кто обладает 

такой способностью. Хорошие продюсеры 

не убивают музыку, а помогают ей, но про-

блема в том, что хороших продюсеров у нас 

очень мало. И на качественную музыку 

нет спроса – иначе на радио и ТВ не пре-

обладало бы то, что там сегодня звучит. 

– На нашей эстраде вы одна из самых 

позитивных, дарящих радость групп. Хотя 

сегодняшняя жизнь к добрым эмоциям не 

очень располагает... 

– У нас сейчас был тур по российской 

глубинке. Представьте, вы приезжаете в 

Ижевск, где нет дорог, нет ничего, все раз-

воровано. А в зал приходит тысяча человек, 

и они поют вместе с нами. Потому и играть 

мы хотим так, чтобы публика радовалась, 

а не сгибалась бы еще ниже под тяжестью 

«свинцовой мерзости». Не скрою, был 

момент, когда мне самому наша музыка 

казалась какой-то слащавой, не ко време-

ни. Но потом понял, что именно позитив 

в музыке сейчас намного нужнее, чем это 

было, скажем, лет 10 назад. 

А вообще есть песни с удивительной 

историей. Например, когда мы готовили 

альбом с ретроспекциями группы, об-

наружилась вещь, которая должна была 

войти в саундтрек к фильму «Асса», но 

режиссер Сергей Соловьев решил ее не 

включать. И я уже давно про ту песню за-

был, но совершенно случайно она обнару-

жилась в коллекции одного московского 

меломана. Послушали – звучит, будто 

сегодня написана... Т

Ни толченого стекла в пуантах, ни соляной 
кислоты в лицо балетмейстеру, ни громких 
тяжб – ничего из этих подлинных сюжетов, 
сотрясающих время от времени колонны 
Большого, в фильм не вошло... 

За 34 года
своей истории группа «Браво» 
не раз менялась самым 
радикальным образом – и при этом 
умудрялась оставаться интересной 
для публики
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Александр ПАШКОВ
олимпийский чемпион
– Яркая игра сборной России в стартовых 
матчах чемпионата мира лично для меня 
стала приятной неожиданностью. А ведь 
в составе нашей сборной минимум предста-
вителей так называемой лучшей в мире хок-
кейной лиги – НХЛ. Но что любопытно: в те-
чение всего сезона я слушал восторженные 
отзывы наших хоккейных экспертов об игре 
россиян за океаном. А вот сейчас на старте 
чемпионата мира лично я так и не разглядел, 
чем же заокеанские игроки лучше тех, кто 
выступает в нашей лиге и кого у нас принято 
считать «рабочими лошадками». В целом же 
со стороны тренерского штаба пока идет 
сплошная импровизация и попытки наиграть 
различные сочетания пятерок. Но при этом 
сборная России исповедует атакующий стиль 
с первой до последней минуты, действуя жи-
во и интересно.

Вообще на тему дальнейшего пригла-
шения игроков НХЛ для усиления нашей 
сборной спорят многие, но ответственность 
за каждое такое решение будет лежать на 
главном тренере Олеге Знароке. Мой лич-
ный опыт показывает, что приглашение да-
же одного игрока по ходу турнира может как 
резко усилить команду, так и ослабить ее. 
Успешно руководить – это уметь предвидеть 
и предусмотреть. Парней из НХЛ Знарок 
будет брать не за то, что они индивидуально 
сильны, а заранее рассматривая их в со-
четании с будущими партнерами. И даже 
учитывая тот факт, какое влияние на климат 
в команде окажет одно только присутствие 
звездного игрока.

Ирек ГИМАЕВ
трехкратный чемпион мира
– Пока что игра сборной России мне очень 
нравится, команда явно набирает ход. Глав-
ное, чтобы не было травм у ведущих игроков. 
Видно, что Олег Знарок в матчах группового 
турнира работает не на победу любой ценой, 
а экспериментирует со звеньями. Но когда 
над тобой довлеет еще и результат, этот по-
иск осложняется. Главное переживание – 
травма одного из наших лидеров Сергея Мо-
зякина в матче с немцами. И если подбирать 
ему замену, то у нового игрока первое время 
будут проблемы сыгранности с партнера-
ми. Ставить ли Знароку в состав каждого 
нашего энхаэловца, освободившегося из 
розыгрыша Кубка Стэнли, или делать ставку 
на игроков нашего чемпионата, чтобы гото-
вить костяк сборной уже и на Олимпийские 
игры? В данном вопросе, я считаю, единой 
директивы быть не может и не должно: на 
каждую позицию любого кандидата надо 
рассматривать отдельно, учитывая все ком-
поненты его мастерства, его особенностей и 
недостатков и его физического состояния на 
данный момент.

Вообще настрой у нашей сборной хороший, 
видно, что парни друг друга поддерживают. 
Но есть претензии по отдельным моментам. 
В том числе и в плане психологии. Ни в коем 
случае нельзя давать слабину и предостав-
лять соперникам шансы, как это случилось, 
например, в матче с немцами, которых наши 
ребята превосходили по всем компонен-
там мастерства. В противостоянии с более 
классным и мотивированным соперником 
подобные провалы могут иметь более тяжкие 
последствия. Каждую смену, каждый выход на 
поле надо отрабатывать до конца, на предель-
ной концентрации. И тогда удача будет на 
нашей стороне. Т

920 тысяч фунтов
заплатила компания из Саудовской Аравии 

за аренду на 4 часа Криштиану Роналдо

Все хоккей, ребята!
Гонять шайбу научились даже в джунглях 

Юрий Семин, один из самых известных
и любимых футбольных тренеров России, отметил вчера 70-летие. 

С чем «Труд» Юрия Павловича и поздравляет! 

•А КАК У НИХ?•

На чемпионате мира по хок-

кею, проходящем в эти дни, 

одна сенсация следует за 

другой: американцы про-

игрывают Германии, Франция 

громит финнов, Латвия кладет 

на лопатки словаков. Борьба 

обостряется, все чаще ис-

ход матча решается в серии 

буллитов. Не менее острое 

соперничество разворачива-

ется и в низших дивизионах 

чемпионатов мира. Сегодня 

хоккей уже не игра для немно-

гих избранных – гонять шайбу 

по льду научились в самых эк-

зотических странах. Хотя и не 

обходится без национального 

колорита.

АРТЕМ МАКАРОВ

С
озданная в 1908 году Меж-

дународная федерация 

хоккея (IIHF) сегодня на-

считывает 73 страны-чле-

на. Причем еще в начале 

1980-х их было лишь три десят-

ка, а сфера влияния федерации 

ограничивалась западным ми-

ром – Европой и Северной Амери-

кой. Но затем началось активное 

освоение других континентов. 

В частности, в 2010-х в IIHF при-

няли Киргизию, Катар, Ямайку, 

Оман и Турк-мению. В очереди 

на вступление стоят Алжир, Бах-

рейн, Пакистан, Саудовская Ара-

вия, Узбекистан и Тунис.

У каждого из членов феде-

рации есть своя национальная 

сборная, нередко создаются мо-

лодежные, юношеские, женские 

команды. Для их обкатки IIHF 

разработала целую систему чем-

пионатов мира – «этажей», подни-

маясь по которым сборная может 

дойти до элитного дивизиона и 

помериться силами с Россией или 

Канадой. Так, завсегдатаи перво-

го дивизиона – сборные Австрии, 

Украины, Японии и Великобри-

тании. Во втором меряются си-

лами Испания, Бельгия, КНДР 

и Австралия, в третьем – Китай, 

Тайвань, Грузия и ЮАР.

Популяризации хоккея помог 

родственный вид спорта, кото-

рый с некоторых пор взяла под 

опеку IIHF, – инлайн-хоккей, где 

игроки передвигаются по пар-

кету или асфальту на роликовых 

коньках. В южных странах, где 

могут не видеть снега годами, 

границы между этими играми 

совсем стерлись: время от вре-

мени роликовые команды пере-

обуваются в коньки и становятся 

обычными хоккеистами. К при-

меру, костяк «ледовой» сборной 

Бразилии составляет команда 

по инлайн-хоккею LokomotivRio 

(названная так, кстати, в честь 

погибших хоккеистов ярослав-

ского «Локомотива»).

С катками же в тех краях туго: 

открытые не устроишь, а крытые 

редки и дороги для аренды. Так, 

во всей Мексике зарегистрирова-

но 23 катка, в Индии – 14, в Ирлан-

дии – 5, в Бразилии и Туркмении 

– по 4, в Катаре и ЮАР – по 3, в 

Марокко и Кувейте – по 2, в Ар-

гентине, Чили и Малайзии – по 

одному. Да и полноценными кат-

ками это назвать сложно: в ЮАР, 

к примеру, два из трех распола-

гаются в торговых це нтрах, еще 

один – в казино. При этом ледовые 

площадки востребованы: в карли-

ковой Андорре хоккеем занима-

ются 100 человек, в Кувейте – 150, 

в ЮАР – все 700. И кто-то в итоге 

прорывается в большой хоккей-

ный свет. Так, в НХЛ в разное вре-

мя выступали кореец Джим Пэк, 

нигерийцы Румун Ндур и Аким 

Алиу, ливанец Эд Хатум, параг-

ваец Вилли Плэтт и Андре Дево с 

Багамских островов...

Национальные же чемпионаты 

на хоккейной периферии трудно 

воспринимать всерьез. К приме-

ру, в чемпионате ОАЭ играют две 

арабские команды (одна из ко-

торых – фарм-клуб другой) плюс 

четыре коллектива из приезжих 

европейцев и канадцев, работа-

ющих в Эмиратах врачами, учи-

телями, летчиками. А в Туркме-

нистане команды создаются при 

госструктурах: «Галкан» принад-

лежит Министерству внутренних 

дел, «Шир» – Товарно-сырьевой 

бирже, «Огузхан» – госконцерну 

«Туркменгаз».

Вот как выглядит хоккейное 

первенство Грузии: «Никто ни-

кому ничего не платит. Катки 

посредственного качества: сами 

скребками убираем снег, если на-

бирается. Форму тоже сами по-

купаем. Удовольствие недешевое, 

Марафонцы вот-вот догонят мечту
•НАЗЛО РЕКОРДАМ•

Феноменальный результат в мара-

фонском беге показал кениец Элиуд 

Кипчоге – 2 часа 00 минут 25 секунд. 

Правда, в качестве нового мирового 

рекорда этот результат засчитан не бу-

дет, причем по нескольким причинам. 

Во-первых, в этом забеге принимали 

участие всего три атлета (двое других 

отстали от Кипчоге на 6 минут), в то 

время как им помогали аж 18 пейсмей-

керов («зайцев» – бегунов, задающих 

темп), но бежали они разные отрезки 

дистанции. Кроме того, перед лидером 

забега ехала специальная машина, 

гасившая встречный ветер и задавав-

шая оптимальный темп, при котором 

марафонец мог преодолеть эту иде-

ально ровную трассу ровно за 2 часа.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Впрочем, сами организаторы этого за-

бега и не претендовали на официальный 

статус своего мероприятия, которое они 

назвали не соревнованиями, а рекламным 

проектом (кстати, специализированная 

подготовка Элиуда к этому забегу длилась 

семь месяцев).

Вообще-то официальный мировой 

рекорд на марафонской дистанции при-

надлежит другому кенийцу – Деннису 

Киметто и составляет 2 часа 02 минуты 

57 секунд. А личное достижение Элиуда 

Кипчоге совсем не намного – лишь на 8 се-

кунд – уступает этому результату, и было 

оно установлено на Лондонском марафоне. 

И тем не менее вопрос повис в воздухе: ре-

ально ли марафонцу выбежать из 2 часов?

«Я считаю, что преодолеть 

двухчасовой рубеж – дело впол-

не реальное для совре-

менного поколения 

марафонцев, – сказал 

«Труду» многократный 

чемпион СССР и России, 

а также пробегов на призы 

нашей газеты Олег СТРИЖА-

КОВ. – И это вполне могут сделать не в те-

пличных условиях, а в настоящем, боевом 

забеге. Несомненно, подобное достижение 

установит выходец из Восточной Африки. 

Резервы у кенийцев и эфиопов выглядят 

просто неиссякаемыми. Тем более совер-

шенствуются методики тренировок, да и 

в плане массовости африканцев догнать 

трудно, ведь для многих из них бег есть 

пропуск в нормальную жизнь. Какие-то 

секунды скинуть со своих нынешних ре-

зультатов ведущим марафонцам помо-

жет и прогресс в качестве экипировки, 

в первую очередь обуви. Современные 

кроссовки – чудо техники по сравнению с 

теми, в которых бегали марафонцы 30–40 

лет назад. Ведущим марофонцам обувь 

давно шьют в индивидуальном порядке, 

предварительно снимая точную мерку 

ступни и тщательно измеряя рост, вес, 

длину ног спортсменов. И если в 1960-х 

Абебе Бикила и в 1980-х Зола Бадд выигры-

вали международные забеги босиком, то 

ГЛАС С ТРИБУНЫ

в последние 20 лет я не видел ни одного 

босоногого бегуна, даже из Африки».

Кстати, старший тренер сборной СССР 

Владимир КАЗАНЦЕВ рассказывал кор-

респонденту «Труда», что в 1964-м он 

был свидетелем, как Абебе Бики-

ла, получив после победного олим-

пийского финиша в Токио 

гонорар от представителя 

«Адидаса», тут же в ярости 

зашвырнул кроссовки этой 

знаменитой фирмы – они натер-

ли ему ноги до крови. Босиком ему 

было бежать значительно комфортнее.

«Конечно, фактор природной способ-

ности к бегу на выносливость у кенийцев 

и эфиопов решает многое, – уверен тренер 

и отец сильнейшего российского мара-

фонца последнего десятилетия Дмитрия 

Сафронова Олег САФРОНОВ. – Но я бы еще 

сюда добавил и материальный стимул. 

Большинство нынешней мировой элиты 

составляют представители очень бед-

ных африканских регионов, где, кро-

ме как бегом, другими способами 

нормальные деньги на жизнь 

заработать невоз-

можно. Я вспоминаю, когда в начале 1990-х 

россиянам, а также представителям Укра-

ины, Польши и других стран Восточной Ев-

ропы разрешили выезд на международные 

коммерческие соревнования, то у нас резко 

возрос средний уровень результатов. Моя 

месячная зарплата в Москве составляла 40 

долларов, а на первом же своем марафоне в 

Европе я заработал 8000 долларов, хотя я не 

был сильнейшим марафонцем России. Сей-

час же пошел обратный процесс: лучших 

наших марафонцев и стайеров снимают с 

зарплат, а путь на коммерческие марафоны 

им закрыт. А на российских первенствах 

сейчас призерам ничего не дают, кроме 

грамот и медалей. Какой смысл россий-

ским бегунам по полгода жить на сборах 

и надрываться на наших внутренних ма-

рафонах, у которых, кстати, и организация 

далека от идеальной?

И еще. В мире только единицы способ-

ны лишь на своих природных данных бе-

жать марафон быстрее 2 часов 10 минут. 

Для остальных требуется помощь фар-

макологии, улучшающей кровообмен и 

прочие процессы в организме. На фоне 

того, как ВАДА фактически угробила 

российскую легкую атлетику, 

удивляет либеральность 

этой организации к аф-

риканским бегунам».

Впрочем, гонка за боль-

шим рекордом продолжается. Кажется, 

это случится вот-вот: победитель мара-

фонского забега остановит секундомер 

в мгновениях от двухчасовой отметки. Т

Костяк «ледовой» сборной 
Бразилии составляет 
команда по инлайн-хоккею 
LokomotivRio (названная так 
в честь погибших хоккеистов 
ярославского «Локомотива»)

Быстрее 2 часов.  

Этот рекорд снится всем марафонцам 
мира
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так что следим за ней конкретно, 

чтобы не потерялась и не испор-

тилась», – рассказывает вратарь 

национальной сборной Констан-

тин Саникидзе. Впрочем, в его 

детстве, в 90-х, было еще мень-

ше условий. «Иногда на крышу 

9-этажного дома выпадал снег, и 

мы шли туда играть – пластмас-

совыми клюшками из «Детско-

го мира», пробкой из-под шам-

панского вместо шайбы. Как-то 

раз после силового приема один 

парень чуть с этой крыши не 

упал»,  – рассказывает вратарь.

Недостает в таких странах 

и хоккейных кадров: тренеров, 

методистов, экипировщиков. 

Российских спецов буквально 

отрывают с руками. Так, треть 

сборной Израиля – выходцы из 

СССР, а вратарь-ветеран Борис 

Амромин когда-то выступал еще 

в союзной лиге. Сборную Китая 

тренирует Дмитрий Зинин, вос-

требованный на родине лишь как 

наставник команды студенческой 

лиги Москвы. Сборную ОАЭ воз-

главляет белорус Юрий Файков. 

«Поначалу приходилось помогать 

арабам клюшки обматывать, но 

теперь такого нет. Они уже под-

ключаются к тренерской работе, 

обучаются. Все это любители, 

причем среди них есть влиятель-

ные люди, занимающие высокое 

положение в стране. Но меня они 

уважают», – рассказывает он.

Самый масштабный проект на-

шего хоккейного миссионерства – 

созданный год назад в Китае клуб 

Континентальной лиги «Куньлунь 

Ред Стар». Его состав был сформи-

рован за счет российских и фин-

ских игроков, а возглавил интер-

национальную бригаду Владимир 

Юрзинов-младший. Впрочем, в 

«Куньлуне» нашлось место и ки-

тайским воспитанникам. «Многие 

китайцы обрадовались тому, что 

в стране появился профессио-

нальный хоккейный клуб. Ведь 

проблема в том, что у нас нет про-

фессиональной лиги, из-за чего 

игроки бросают занятия хоккеем, 

не имея возможности зарабаты-

вать на жизнь. Я лично знаком с 

игроками, которые в детстве были 

очень хороши, но не увидели бу-

дущего», – рассказывает один из 

них, нападающий Руди Ин.

При всей своей экзотике хоккей 

в жарких странах пользуется спро-

сом. Тот же «Куньлунь» стабильно 

собирал на пекинских трибунах 

по 5 тысяч зрителей – больше, чем 

некоторые российские клубы; по-

единки «второсортных» чемпио-

натов мира привлекают внимание 

2–3 тысяч человек. А в Австралии 

хоккей полюбили настолько, что 

сборные США и Канады регулярно 

приезжают туда на выставочные 

матчи: 20 тысяч человек на три-

бунах гарантировано. Т

P.S. Сам же уровень игры в подоб-
ных странах, конечно, невысок. За-
то голевое пиршество гарантирова-
но: 20–30 шайб за игру – в порядке 
вещей. Но силы соперников часто 
слишком неравны. Так, самая круп-
ная победа в хоккейной истории 
случилась в 1987 году: Австралия 
обыграла Новую Зеландию – 58:0. 
В 2007 году рекорд чуть не побила 
сборная Казахстана, разгромившая 
Таиланд со счетом 52:1.

Элиуду Кипчоге не хватило 

25 секунд, чтобы выбежать 

из двух часов.
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Элиуду Кипчоге не хватило 

25 секунд, чтобы выбежать 

из двух часов.
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…И еще 50 мгновений той далекой весны

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

В московской Галерее класси-

ческой фотографии проходит 

выставка Валерия Фаминского 

«Май 45-го Берлин тчк». Пол-

сотни снимков, сделанных не 

по редакционному заданию, 

а так, по случаю и по велению 

сердца – непарадная летопись 

последних дней Великой От-

ечественной.

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВА

На фронтах Великой Отечествен-

ной фотокорреспонденты и кино-

операторы были такими же сол-

датами, как и те, у кого в руках 

была винтовка. Это благодаря им 

мы, сегодняшние, знаем в лицо 

наших бойцов, представляем 

приметы той эпохи, в которую 

выпало жить нашим отцам и ма-

мам, дедушкам и бабушкам. Есть 

знаменитые фотосвидетельства, 

ставшие символами той войны. 

Но и непарадная сторона великой 

войны тоже фиксировалась. 

Валерий Фаминский снимал 

не для газеты, а для архивов ме-

дицинской службы одного из 

фронтов. Его камера запечат-

левала медсанбатные и госпи-

тальные будни  – бесконечную, 

изматывающую череду операций 

и перевязок, последние мгнове-

ния умирающих и первые шаги 

возвращения к жизни. Впрочем, 

снимал Фаминский и ту жизнь, 

что прорастала сквозь руины, как 

только передовая уходила дальше 

к западу. 

Снимки, сделанные «по ра-

боте», отправлялись по инстан-

циям, а то, что снималось для 

души, оседало в личном архиве. 

Затишье после боя, посиделки 

в землянке, разрушенные до-

стопримечательности... А еще 

фото немцев в поверженной Гер-

мании. Дети, играющие среди 

развалин. Женщины у колонки, 

старики в очереди за хлебом – все 

это тоже документы эпохи. После 

смерти мастера архив остался на 

попечении его вдовы: негатив к 

негативу, все упаковано, под-

писано, пронумеровано. Когда 

же не стало и ее, наследники 

решили расстаться с семейной 

реликвией. Обращались в му-

зеи – увы, безрезультатно: те мог-

ли принять коллекцию только в 

дар, фонды на закупку экспона-

тов у государственных музеев, 

как правило, весьма скромны, 

и не их в том вина. Благородная 

роль безвозмездных дарителей 

наследникам оказалась не по 

плечу, и они выставили архив 

на продажу через популярный 

сайт бесплатных объявлений, 

не особо беспокоясь о том, что 

он может попасть в не слишком 

надежные руки. К счастью, со-

брание было приобретено из-

вестным фотографом Артуром 

Бондарем, который взглядом 

профессионала сразу оценил, 

какой клад ему достался. Оста-

вить такое сокровище под спудом 

Бондарь не захотел. Так родилась 

идея этой выставки. 

Для Валерия Фаминского вой-

на закончилась в Берлине. Он 

оказался там 22 апреля 1945-го 

и целый месяц снимал повержен-

ную столицу Третьего рейха. Для 

выставки в Галерее современной 

фотографии были отобраны 

50 снимков. И победный Бер-

лин, и солдаты-победители у 

Фаминского совсем не похожи на 

те хрестоматийные образы, что 

мы знаем по знаменитым фото-

графиям и кадрам кинохроники. 

Впрочем, такие сходства и разли-

чия лучше каждому отыскивать 

для себя самому... Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Каспийский Трубопроводный Консорциум

извещает о проведении предквалификационного отбора для участия 
в открытом тендере (№ 2691-GB) 

на право заключения договора на оказание услуг по авиационному 
обеспечению объектов и линейной части нефтепроводной системы КТК. 

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»

извещает о проведении предквалификационного отбора 
для участия в открытом тендере (№ 2699 -OD) 

на право заключения договора на оказание услуг по пожарной охране 
НПС-4 и НПС-5 Западного региона АО «КТК-Р»

Подробная информация о порядке и сроках проведения 
предквалификационного отбора размещена 
на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»)

Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

Российская Федерация, 119048, г. Москва, Лужнецкий проезд, д.25

СООБЩЕНИЕ
о проведении годового общего собрания акционеров

Открытое акционерное общество «БЕРЕЗКА В 
ЛУЖНИКАХ» (далее - ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИ-
КАХ», Общество) сообщает, что Советом Директо-
ров Общества (Протокол № 2  заседания Совета 
директоров от 28 апреля 2017 года) принято 
решение о проведении годового общего собра-
ния акционеров Общества в форме собрания 
(совместного присутствия) (далее – Собрание) 
со следующей повесткой дня:
1. Утверждение годового отчета Общества за 
2016 год, годовой бухгалтерской (финансовой) 
отчетности по итогам 2016 года.
2. Распределение прибыли (в том числе о выплате 
дивидендов) и убытков Общества по результатам 
2016 финансового года.
3. Утверждение аудитора Общества для осущест-
вления проверки его финансово- хозяйственной 
деятельности в соответствии с правовыми актами 
Российской Федерации.
4. Избрание Совета директоров Общества.
5. Избрание членов Ревизионной комиссии 
Общества.
Дата определения (фиксации) лиц, имеющих 
право на участие в Собрании: 12 мая 2017 года.
Категория (тип) акций, владельцы которых 
имеют право голоса по вопросу повестки дня 
Собрания: обыкновенные именные  акции
Дата проведения Собрания: 06 июня 2017 года.
Место проведения Собрания: 108811, г. Мо-

сква, поселок Московский 22 км Киевского 
шоссе, домовладение 4, корпус «А», офисный 
подъезд 4, офис 413.
Время проведения Собрания: 11 часов 00 ми-
нут по московскому времени.
Время начала регистрации лиц, участвующих 
в Собрании: 10 часов 00 минут по московскому 
времени.
Почтовый адрес, по которому могут быть 
направлены заполненные бюллетени для 
голосования: Российская Федерация, 119048, 
г. Москва, Лужнецкий проезд, д. 25.
При определении кворума и подведении итогов 
голосования учитываются голоса, представлен-
ные бюллетенями для голосования, полученными 
Обществом не позднее, чем за 2 (два) дня до даты 
проведения собрания.
С информацией (материалами), лица, имеющие 
право на участие в Собрании, могут ознакомить-
ся в рабочие дни в период с 16 мая 2017 года 
по 05 июня 2017 года с 10 часов 00 минут до 
16 часов 00 минут по адресу: 108811, г. Москва, 
поселок Московский 22 км Киевского шоссе, 
домовладение 4, строение 2, блок Г, этаж 8, по-
мещение Г-08-03, предварительно позвонив по 
телефону 8 (495) 695-73-19, а также 06 июня 
2017 года во время проведения Собрания по 
месту его проведения.
Совет директоров ОАО «БЕРЕЗКА В ЛУЖНИКАХ»

СООБЩЕНИЕ
о проведении ГОДОВОГО общего собрания АКЦИОНЕРОВ Открытого Акционерного общества «Объединенный Торговый Дом «Ясенево»(далее – общество) 

 Место нахождения Общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1

Уважаемый акционер!
Сообщаем Вам, что на 14 июня 2017 года назначено проведе-

ние годового общего собрания акционеров Общества по итогам 
2016 года  в  форме собрания (совместного присутствия акционе-
ров для обсуждения вопросов повестки дня и принятия решений по 
вопросам, поставленным на голосование).

Список лиц, имеющих право на участие в годовом общем со-
брании акционеров Общества, составлен на основании данных 
реестра акционеров  Общества по состоянию на 20 мая 2017 года.

Место проведения годового общего собрания акционеров и 
регистрации участников годового общего собрания акционеров: 
г.Москва, Литовский бульвар, дом 22, универмаг «Ясенево», цен-
тральный офис, 2 этаж, комната переговоров. 

Почтовый адрес, по которому может быть направлен заполнен-
ный бюллетень: 107045,  г.. Москва, ул.Сретенка, д.12, АО «Сервис-
Реестр».

При определении кворума и подведении итогов голосования 
учитываются голоса, представленные бюллетенями для голосо-
вания, полученными по указанному адресу до «11» июня  2017г. 
включительно.

Время начала регистрации участников годового общего собра-
ния акционеров: 15 часов 30 минут.

Начало годового общего собрания акционеров: 16 часов 00 
минут.

ПОВЕСТКА ДНЯ ГОДОВОГО  ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ:
1. Определение порядка ведения собрания.
2. Утверждение годового отчета Общества по итогам 2016 года.
3. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчет-

ности Общества, в том числе отчета о прибылях и убытках (отчета о 
финансовых результатах) Общества за 2016 года.

4. Распределение прибыли, в том числе выплата (объявление) 
дивидендов, и убытков Общества по результатам финансового 
2016 года.

5. Определение количественного состава Совета директоров 
Общества.

6. Избрание Совета директоров Общества.
7. О выплате вознаграждения членам Совета директоров, из-

бранным на годовом Общем собрании акционеров, в период ис-
полнения ими своих полномочий.

8. Избрание Ревизионной комиссии Общества.

9. Утверждение аудитора Общества на 2017 год.
10. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнитель-

ного соглашения №3 от 06.февраля 2017 года  к Договору займа 
от 15 октября 2015 года, заключенного между Обществом (За-
ймодавец) и  МАЛАРТОН ХОЛДИНГС ЛИМИТЕД Частной компанией 
с  ограниченной ответственностью (MALARTON HOLDINGS LIMITED 
Private Company Limited by Shares) (Заемщик).   

11. О последующем одобрении крупной сделки – Кредитного 
договора №1437КЛ/17 на открытие кредитной линии от 10 марта 
2017 года , заключенного между Обществом (Заемщик) и Акцио-
нерным обществом «РОСТ БАНК» (Банк). 

12. О предоставлении согласия на заключение  Договора об 
ипотеке (залоге недвижимости)  №1434КЛ/17-И/1-последующий,  
между Обществом (Залогодатель)) и Акционерным обществом 
«РОСТ БАНК» (Залогодержатель).

         С информацией (материалами), предоставляемой акцио-
нерам при подготовке к проведению годового Общего собрания 
акционеров, можно ознакомиться, по рабочим дням  начиная  с 
23 мая  2017 г. по 14  июня 2017  г.  с 10.00 до 13.00 и с 14.00 до 
16.30  по адресу: г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1,  Универмаг «До-
брынинский», 4-ый этаж, комната администратора, а также в день 
проведения годового  Общего собрания акционеров в месте про-
ведения общего собрания по адресу: г. Москва, Литовский бульвар, 
дом 22, универмаг «Ясенево», центральный офис, 2 этаж, комната 
переговоров.

Все акционеры, являющиеся владельцами обыкновенных 
акций имеют право на участие в общем собрании акционеров и 
право на голосования  по всем вопросам повестки дня. 

Общество информирует акционеров о том, что в соответствии 
со ст. 75 ФЗ «Об акционерных обществах», акционеры-владельцы 
голосующих акций Общества, в случае принятия годовым  Общим 
собранием акционеров Общества, назначенным на 14.06.2017 
г. (далее по тексту – «Собрание») решения об одобрении крупной  
сделки, они имеют право требовать выкупа Обществом всех или 
части принадлежащих им акций, в случае если они голосовали про-
тив принятия решения по  вопросам об одобрении данных сделок  
или не принимали участие в голосовании по этому вопросу (-ам).

Порядок предъявления акционерами требований о выкупе 
акций Общества и порядок выкупа акций (далее «Порядок»): 
Правом требовать у Общества выкупа акций обладают акционеры, 

проголосовавшие против принятия решения по вопросу  повестки 
дня об одобрении крупной сделки или не принимавшие участия в 
голосовании по данному вопросу. В случае если Собранием не бу-
дет принято решение об одобрении указанных сделок, акционеры 
не вправе требовать выкупа принадлежащих им акций Общества, 
независимо от вариантов голосования по соответствующим вопро-
сам повестки дня Собрания. 

Цена, по которой производится выкуп акций: 31  рубль 58 
коп  за 1 (одну) обыкновенную именную бездокументарную акцию 
(основание: решение Совета директоров Общества от 05.05. 2017  
г., оформленное Протоколом № Б\н  от 10.05.2017 г., При этом об-
щая сумма средств, направляемых Обществом на выкуп акций, не 
может превышать 10 процентов стоимости чистых активов Обще-
ства на дату принятия решения, которое повлекло возникновение 
у акционеров права требовать выкупа Обществом принадлежащих 
им акций. В случае, если общее количество акций, в отношении ко-
торых заявлены требования о выкупе, превышает количество ак-
ций, которое может быть выкуплено Обществом с учетом указанно-
го ограничения, акции выкупаются у акционеров пропорционально 
заявленным требованиям. 

Список акционеров, имеющих право требовать выкупа Обще-
ством принадлежащих им акций, составляется на основании 
данных реестра акционеров Общества по состоянию на  20 мая  
2017 г. 

Ведение реестра владельцев ценных бумаг Общества осущест-
вляет регистратор Акционерное общество «Сервис-Реестр», Ли-
цензия на осуществление деятельности по ведению реестра номер 
045-13983-000001, выданная Федеральной службой по финансо-
вым рынкам 02.03.2004 года., ОГРН 1028601354055, ИНН/КПП 
8605006147 / 770801001, Местонахождение: 107045, г. Москва, 
ул. Сретенка, д.12, 
Почтовый адрес: 107045, г. Москва, ул. Сретенка, д.12, 
тел. +7 (495) 608-10-43 , +7 (495) 783-01-62, (далее – «Регистра-
тор Общества»). 

Требование о выкупе акций акционера, зарегистрированного 
в реестре акционеров Общества, или отзыв такого требования 
предъявляются Регистратору Общества  путем направления по 
почте либо вручения под роспись документа в письменной форме, 
подписанного акционером, а если это предусмотрено правилами, в 
соответствии с которыми Регистратор Общества осуществляет дея-
тельность по ведению реестра, также путем направления электрон-

ного документа, подписанного квалифицированной электронной 
подписью.

      Требование о выкупе акций акционера, зарегистрированно-
го в реестре акционеров Общества, должно содержать сведения, 
позволяющие идентифицировать предъявившего его акционера, а 
также количество акций каждой категории (типа), выкупа которых 
он требует. 

       Требования акционеров о выкупе акций должны быть 
предъявлены либо отозваны не позднее  45 (сорока пяти)  дней 
с даты принятия Собранием решения об одобрении крупной 
сделки (-ок).

   Отзыв требования о выкупе акций допускается только в отно-
шении всех предъявленных к выкупу акций Общества.

      Требование о выкупе акций акционера или его отзыв счита-
ется предъявленным Обществу в день его получения Регистрато-
ром Общества от акционера, зарегистрированного в реестре акци-
онеров Общества, либо в день получения Регистратором Общества 
от номинального держателя акций, зарегистрированного в реестре 
акционеров Общества, сообщения, содержащего волеизъявление 
такого акционера. 

По истечении срока, установленного для предъявления 
требования акционера о выкупе акций, Общество обязано 
выкупить акции у акционеров, включенных в список лиц, име-
ющих право требовать выкупа Обществом принадлежащих им 
акций, в течение 30 дней. В случае предъявления требований 
о выкупе акций лицами, не включенными в указанный список, 
Общество не позднее пяти рабочих дней после истечения срока, 
установленного для предъявления требования акционера о вы-
купе акций, обязано направить отказ в удовлетворении таких 
требований.

         Выплата денежных средств в связи с выкупом Обще-
ством акций лицам, зарегистрированным в реестре акцио-
неров Общества, осуществляется путем их перечисления на 
банковские счета, реквизиты которых имеются у Регистратора 
Общества.      

        При отсутствии информации о реквизитах банковского 
счета или невозможности зачисления денежных средств на бан-
ковский счет по обстоятельствам, не зависящим от Общества, 
соответствующие денежные средства за выкупленные Обществом 
акции перечисляются в депозит нотариуса по месту нахождения 
Общества.

•ПЕРЕВОДЫ•

С изумлением и легким недо-

верием озирает публика экс-

понаты в Музее политической 

истории России, где сегодня, 

12 мая, открылась «Фабрика 

лозунгов» – выставка боль-

шевистских лозунгов первых 

лет советской власти. Из-

влеченные из фондов музея 

кумачи с текстами кажутся 

сегодняшним посетителям 

чем-то вроде приколов, шуток 

на заданную тему. Но это – не 

шутки, это – подлинники.

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

– Авторы этих лозунгов зачастую 

были не слишком образованны-

ми и грамотными людьми, – объ-

ясняет корреспонденту «Труда» 

куратор выставки Маргарита СА-

МОЙЛОВА. – Коммунистические 

идеи, марксизм воспринимались 

ими больше эмоционально, вос-

торженно, с почти религиозным 

экстазом. Отсюда и лозунги. Вот, 

смотрите...

Самойлова показывает зна-

мя, на котором гордо начертано: 

«Из великой мечты коммунизма 

превращается в вечную действи-

тельность!». И мне почему-то сра-

зу приходит на память присказка 

из куваевского романа: «Клизьма 

без механизьма». А вот еще: «Два 

года власти рабочих и крестьян 

доказывают незыблемость ком-

мунизма» (1919). 

Насчет незыбле-

мости мож но 

поспорить, но 

хотя бы слово 

«коммунизм» 

вернуло себе 

мужской род и 

достоинство... 

А как вам такое? 

«Могила Ленина – колы-

бель свободы всего человече-

ства!» (1924), «Нет Ленина! Но 

есть великий коллективный Ле-

нин – РКП!» (1924). Могильная 

тема, можно сказать, сквозная. 

Вот, например: «Коммунизм – 

могила нищенству и проститу-

ции!» (1921). Мрачно, диковато, 

косноязычно, но таков он был, 

шершавый язык плаката. На нем 

говорили на митингах и собра-

ниях, им кляли, и чествовали, и 

стремились пригвоздить любого 

несогласного. Лозунг стал частью 

лекций, диспутов, театрализо-

ванных представлений и доку-

ментального кинематографа, 

устных газет, демонстраций, 

митингов и шествий, монумен-

тальной пропаганды. Агитпроп 

первых лет советской власти, за 

неимением телевидения и ин-

тернета, считал своим главным 

оружием «фабрику лозунгов», где 

они выпекались миллионными 

тиражами.

– На этой выставке мы рас-

пределили экспонаты по те-

мам, – рассказывает Маргарита 

Самойлова. – Потребители лозун-

га должны были хотя бы элемен-

тарно читать – и вот вам целое со-

брание наставлений на сей счет. 

«Кто против грамоты, тот враг 

свободы». И далее: «Грамота – 

путь к коммунизму», «Стройте 

школы – не будет тюрем», «Пока 

нет грамотности, не может быть 

всеобщего равенства», «Мир хи-

жинам – война дворцам».

А это разящие призывы на зло-

бу дня: «Разрушители транспор-

та – враги республики!», «Чистота 

побеждает сыпной и возвратный 

тиф!», «Товарищи, боритесь с зара-

зой, уничтожайте вошь!», «Бей по 

голоду!», «Все на заготовку дров!».

 Особняком стоят на выставке 

образчики агитационного фар-

фора. Кстати, украшать лозунгом 

чашки и чайники – идея Ленина. 

– Вождь мировой революции 

считал: агитфарфор нужно вы-

ставлять в витринах крупных ма-

газинов, чтобы лозунги цепляли 

прохожих, людей статусом повы-

ше, сторонящихся, по примеру 

профессора Преображенского, 

советских газет, – напоминает 

Самойлова. – Но такие витрины 

появились только в Москве и Пе-

трограде, дальше дело не пошло, 

а сам агитационный фарфор уже 

в то время начал оседать у кол-

лекционеров.

А вообще-то Ленин хорошо 

разбирался в вопросах полити-

ческой рекламы. 

– Что такое лозунг? – рассуж-

дает Самойлова. – Это слоган, 

который ты хочешь не хочешь, а 

запомнишь. Они, лозунги, и се-

годня остаются мощным инстру-

ментом влияния на сознание на-

родных масс. 

Да, кажется, что Ленин научил 

наших политиков лет на 200 впе-

ред говорить лозунгами. То есть 

коротко, емко, а главное, гово-

рить именно то, что народ жаж-

дет услышать. Сказать – это уже 

полдела. А про вторую половину 

и вспоминать не обязательно. Т

Мрачно, диковато, 
косноязычно, 
но таков он был, 
шершавый язык 
плаката 
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Накануне Всемирного дня метрологии наш корреспондент 
отправился во ВНИИМ – Менделеевский институт 

мер и весов, что в Санкт-Петербурге. Между прочим, 
механические часы на башне Палаты мер и весов, 

установленные в 1905 году, являются одними из самых 
точных в мире. В годы блокады это были единственные 

башенные часы, работавшие в городе на Неве. Репортаж 
из лаборатории времени и ее окрестностей  

Здесь вам точно скажут, который час
Совет простой: 
следите за руками

Польские пограничники за-
держали в пункте пропуска 
Багратионовск – Безледы 
жительницу Калининградской 
области. А все началось с того, 
что на стандартное требование 
подтвердить наличие денег 
35-летняя женщина ответила 
малоприличным жестом, кото-
рый считается нецензурным. 
Стражи порядка переходить на 
язык жестов отказались и вы-
писали даме штраф в размере 
2300 злотых (около 35 тысяч 
рублей). И только после его 
оплаты путешественнице 
разрешили вернуться домой. 
В общем, следите за руками!

Мэры себя не жалеют

Градоначальники живут и ра-
ботают на грани риска. Так, 
на днях Сергей Гусев, мэр 
города Оха на Сахалине, был 
задержан в лесу в охотничьей 
компании и с незаконно под-
стреленной дичью – по паре 
белолобых гусей и гуменников. 
Между прочим, сезон охоты 
на пернатых здесь начнется 
только завтра, 13 мая. Сам 
мэр объясняет все просто: он-
де катался на лодке, встретил 
в лесу друзей, не подозревая, 
что те охотились... А вот гра-
доначальник Бийска, что на 
Алтае, Николай Нонко не стал 
ничего выдумывать и написал 
заявление об отставке. Причи-
на? Его сын живет и работает 
программистом в США, в ре-
зультате бийский голова остал-
ся без доступа к секретным 
документам. А это хуже, чем 
остаться на охоте без ружья.

Выбирай ту, что попроще

Большинство мужчин избегает 
серьезных отношений с об-
ладательницами высокого IQ. 
Чтобы подтвердить эту и без 
того всем известную истину, 
американские ученые провели 
эксперимент с участием более 
сотни мужчин и женщин. Дамам 
предложили выполнить упраж-
нения по математике, грамма-
тике и орфографии. А мужчи-
нам – выбрать пару по итогам 
тестов. Мужчины выбирали дам 
с высоким интеллектом, но уже 
на первой встрече чувствовали 
себя не слишком комфортно. 
И то верно: даже поддержать 
беседу с умной женщиной надо 
уметь, что уж говорить про все 
остальное... Видимо, умные 
девушки представляют интерес 
для мужчин лишь поначалу, 
а для постоянных отношений им 
требуются дамы поулыбчивее 
и попроще.

Рыжий Рудик, 
любимец семьи

Жительница Владивостока 
предлагает 10 тысяч рублей 
любому, кто найдет ее пропав-

шего рыжего кота. Домашний 
любимец ушел в загул на остро-
ве Русский перед майскими 
праздниками и с тех пор не 
появлялся на родном пороге. 
На объявление откликнулись 
масса свидетелей, видевших 
рыжего кота в разных уголках 
города. Но все не то и не те. Без-
утешная хозяйка сама объехала 
и обошла весь остров, но пока 
безрезультатно. Так что смотри-
те по сторонам – 10 тысяч на 
дороге не валяются.

В глаза смотреть!

Эту крылатую фразу взяли на 
службу не только российские 
дипломаты, но и ученые. Они 
работают над тем, чтобы пре-
вратить человеческий глаз 
в гаджет. Речь идет о вживле-
нии в сетчатку микроаппарата, 
а в мозг – микрофона. Разра-
ботчики обещают, что первый 
человек с вживленным гадже-
том появится через четыре го-
да. Подобные технологии могут 
быть особенно полезны людям 
с повреждением головного 
мозга, параличом, проблема-
ми с памятью. 

•ТРУДЫ•

Наше государство всерьез 

собирается поддержать 

владельцев частных домов, 

использующих в хозяйстве 

солнечные панели и ветро-

генераторы. Чтобы они обе-

спечивали себя электроэнер-

гией и продавали излишки 

сетевым компаниям. Неужели 

такое возможно?

МАКСИМ БАШКЕЕВ

В 
правительстве обсуждается 

пакет мер, стимулирующих 

развитие в стране так назы-

ваемой микрогенерации. 

Речь идет о производстве 

электроэнергии устройствами 

малой мощности (до 15 кВт), под 

которыми подразумевают сол-

нечные панели и небольшие ве-

трогенераторы. Представьте, это 

оборудование, установленное во 

дворах или на крышах загород-

ных домов, позволяет хозяевам 

здорово экономить на комму-

нальных платежах и даже зара-

батывать. В Европе существует 

возможность продажи излишков 

электроэнергии, причем по очень 

выгодным ценам.

Предложения Минэнерго со-

держат не только возможность 

продажи излишков энергии, но 

и льготного технологического 

присоединения к существующим 

сетям. Судя по всему, чиновников 

вдохновляет пример Германии, 

где в десятки раз выросла гене-

рация электричества с помощью 

солнечных панелей.

Но не все так просто на этом 

пу ти. Директор Инстит у та 

энергоэффективных техноло-

гий в строительстве Владимир 

СИДОРОВИЧ подсчитал: чтобы 

обеспечить загородный дом элек-

тричеством и еще продавать из-

лишки, придется покрыть пане-

лями всю площадь крыши, а это 

не всегда возможно. К тому же 

эффективность такой генерации 

от региона к региону сильно от-

личается. Если на юге солнечных 

дней достаточно, то где-нибудь в 

Вологодской или Кировской об-

ластях можно говорить лишь о 

снижении энергонезависимости 

загородного дома и экономии на 

счетах за электричество. А в ко-

нечном итоге экономическая 

целесообразность предприятия 

будет зависеть от тарифов на по-

купку электроэнергии, генериро-

ванной населением.

Тем не менее на рынке уста-

новок малой генерации заметно 

оживление   – продавцы солнечных 

панелей, силовой и управляющей 

электроники готовятся к буму.

Артем НОВИКОВ, гендиректор 

одной из старейших компаний, 

продвигающих на российском 

рынке инновационные и энер-

госберегающие технологии, на-

помнил корреспонденту «Труда  » о 

том, что рынок ждал закона   «О ми-

крогенерации» несколько лет. 

Нельзя же, в самом деле, беско-

нечно игнорировать европейский 

опыт. В свое время правительство 

Германии создало такие условия 

эксплуатации солнечных пане-

лей, что в некоторых городках не 

осталось свободных крыш. При 

покупке генерирующего обору-

дования бюджет федеральных зе-

мель компенсировал половину его 

стоимости, а тариф на приобрете-

ние электроэнергии у населения 

в три раза превышал отпускной. 

Панели и вся электроника окупа-

лись за год-полтора и дальше при-

носили прибыль. Правда, когда на 

полях стали массово появляться 

солнечные электростанции, 

правительство было вынуждено 

пойти на ряд ограничительных 

мер. Теперь панели можно уста-

навливать только на крышах, да 

и цена покупки энергии снизи-

лась. Тем не менее Германия яв-

ляется общепризнанным лидером 

в области малой энергетики. Фе-

деральное правительство приня-

ло программу, согласно которой 

доля возобновляемой генерации 

должна вырасти до 40% в общем 

энергобалансе.

Что касается нашей страны, то 

перспективы развития зеленой 

энергетики целиком и полностью 

зависят от того, какие цифры бу-

дут фигурировать в итоговом 

документе. Если излишки элек-

троэнергии станут покупать у 

населения по оптовым ценам, 

то есть чуть дороже рубля за 

киловатт, то это одна история, а 

если хотя бы по 3 рубля, то уже 

совершенно другая. Тем не менее 

любая поддержка со стороны го-

сударства повышает целесообраз-

ность использования альтерна-

тивной энергетики.

«Сейчас реальная возмож-

ность экономии и обеспечения 

независимости от сетевиков есть 

только у обеспеченных людей. 

Система мощностью 10 кВт, со-

стоящая из солнечных панелей 

немецкого производства и не-

мецкой же управляющей элек-

троники, обойдется примерно 

в 300–400 тысяч рублей. И даже 

при существующем ныне статус-

кво она полностью окупается в 

столичном регионе за 7–8 лет, 

на юге страны – на два года 

быстрее. Если же государство 

решит приобретать излишки 

электроэнергии у населения, то 

срок окупаемости еще сократит-

ся»,   – объяснил Артем Новиков.

Но с продажей электроэнер-

гии сетевикам есть интересный 

момент: для того чтобы эта схе-

ма стала работать, необходимо 

прежде всего заменить обычный 

входной счетчик на двусторон-

ний. Иначе излишки энергии 

будут уходить в сеть бесплатно, 

а то еще и придется человеку за 

них доплачивать. Если же к сол-

нечным панелям и управляющей 

электронике добавить аккуму-

ляторы, то такая система уже 

будет называться гибридной, и 

она позволит обладателю не за-

думываться о том, как быстро 

энергетики починят порванную 

ледяным дождем или упавшим 

деревом ЛЭП (что в наших широ-

тах отнюдь не редкость). Аккуму-

ляторы создают резерв электро-

питания, который обеспечит 

бесперебойную работу отопи-

тельного котла, холодильника 

и не даст выйти из строя дорого-

стоящей технике из-за скачков 

напряжения. С другой стороны, 

аккумуляторы не дешевы, и даже 

лучшие из них придется менять 

через 6–8 лет, тогда как гаранти-

рованный срок службы солнеч-

ных модулей составляет 25 лет

Что до мощностных показа-

телей, то, по словам Артема Но-

викова, КПД современных сол-

нечных панелей уже настолько 

высок, что позволяет 10-кило-

ваттной системе генерировать 

в среднем до 50 кВт•ч  электро-

энергии в сутки, что в три раза 

перек ры вае т пот ребнос т и 

загородного дома площадью 

200–300 кв. м. Так что и на себе 

экономить не придется, и будет 

что продать – главное, чтобы на-

шлось кому. Т

Как заработать на солнце и ветре
Скажи, что у тебя на крыше, и я скажу, кто ты

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 300–400 тысяч 
рублей
обойдется система мощностью 10 кВт, состоящая из солнечных 
панелей немецкого производства и немецкой же управляющей 
электроники. Такая система позволяет генерировать 
электроэнергию, втрое перекрывающую потребности 
загородного дома площадью 300 кв. м

В куске балтийского янтаря
ученые из США и Дании нашли комара и пыльцу орхидеи 

возрастом более 45 млн лет

Пять тайных комнат-«прослушек»
нашли в Китайгородской стене Москвы. Одну из них откроют для туристов, 

остальные будут законсервированы

КАЛЕНДАРЬ: 12 МАЯ

1364

В Кракове создан Ягеллонский уни-
верситет.

1497

Папа римский отлучил от церкви за 
ересь флорентийского монаха Джи-
роламо Савонаролу.

1570

В России основано Донское каза-
чество.

1803

Родился Юстус фон Либих, немец-
кий химик, основатель научной шко-
лы, один из создателей агрохимии, 
иностранный член-корреспондент 
Петербургской АН.

1874

Родился Клеменс Пирке, австрий-
ский педиатр. Он разработал кож-
ную пробу для диагностики туберку-
леза (реакция Пирке).

1926

В результате госпереворота в Поль-
ше установлен режим Юзефа Пил-
судского. Ровно через 9 лет Пилсуд-
ский скончался.

1927

Состоялся первый полет спортив-
ного самолета АИР-1, на котором 
были установлены первые советские 
мировые рекорды. Эту дату считают 
началом деятельности конструктор-
ского бюро Яковлева.

1933

Родился Андрей Вознесенский, по-
эт, прозаик, художник, архитектор, 
один из самых известных поэтов-
шестидесятников.

1938

Родился Андрей Амальрик, литера-
тор, диссидент, автор книги «Просу-
ществует ли СССР до 1984 года?».

1949

СССР официально прекратил блока-
ду Западного Берлина.

1961

Михаил Ботвинник победил в матч-
реванше рижанина Михаила Таля 
и вернул себе звание чемпиона ми-
ра по шахматам.

1965

Западная Германия установила 
дипотношения с Израилем. В ответ 
арабские страны разорвали отно-
шения с Бонном.

1969

В Великобритании принят закон 
о снижении возрастного избира-
тельного ценза с 21 года до 18 лет.

1976

Создана Московская Хельсинкская 
группа, старейшая из ныне дей-
ствующих в России правозащитных 
организаций.

1980

В советский прокат вышел первый 
советский фильм-катастрофа «Эки-
паж» Александра Митты.

1983

Родилась Алина Кабаева, спорт-
сменка.

1991

Михаил Горбачев и Борис Ельцин 
договорились о подписании нового 
союзного договора – сделан шаг 
к разрушению СССР.

1999

Станция московского метро «Ленин-
ские горы» переименована в «Воро-
бьевы горы».

2002

В результате обрушения крыши мон-
тажно-испытательного корпуса на 
112-й площадке космодрома Байко-
нур полностью уничтожен советский 
космический корабль «Буран».

2004

В англиканской церкви введена 
должность веб-священника. В его 
обязанности входит опека виртуаль-
ного прихода.

2008

В китайской провинции Сычуань 
произошло разрушительное зем-
летрясение, от которого погибли 
69 197 человек, пропали без вести 
порядка 18 тысяч человек и еще 
288 431 человек пострадал.

2010

Запущен национальный домен верх-
него уровня для России .рф, первый 
в интернете домен на кириллице.
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Компания Tesla объявила, что принимает заказы на строительство 
крыш с солнечными батареями для домов. Для этого запущен онлайн-
калькулятор, помогающий владельцам домов могли посчитать расхо-
ды. Солнечная крыша Tesla состоит из гальки, которая не отличается 
от традиционной черепицы крыши. Вся черепица на крыше Tesla 
Solar выглядит одинаково, но только некоторые ее части собирают 
энергию от солнца. Отмечается, что большинству домов потребуется 
40% такого покрытия (с активными солнечными батареями), что по-
зволяет значительно снизить затраты.
В числе новых разработок в области энергетики - интегрированная 
в крышу солнечная батарея и усовершенствованный энергонако-
питель. Напомним, что одним из первых электромобилей, имеющий 
крышу с солнечными батареями, была Tesla Model 3.
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